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ГИГАНТСКАЯ ТУРБИНА ДЛЯ 
ВОЛГИ

ЛЕНИНГРАД. Соревнуясь в 
честь XXIII съезда КПСС, турбо
строители Металлического завода 
одержали новую трудовую победу. 
Закончено изготовление головного 
агрегата для Саратовской ГЭС. Эта 
гидравлическая турбина имеет по
ворачивающиеся лопасти. Она яв
ляется одной из наиболее крупных 
в мире машин такого типа. Диа
метр рабочего колеса нового испо
лина 10,3 метра — значительно 
больше, чем у машин Краснояр
ской ГЭС. -Применение таких машин наиоо- 
лее выгодно на равнинных реках, 
где нет необходимости строить вы
сокие плотины.

НА СНИМКЕ: рабочее колесо
турбины для Саратовской ГЭС.
J ______ ___- ф д г т

Пеня 9 мпп.

С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Р С Ф С Р
16 декабря в Большом Кремлев

ском дворце начала работу шестая 
сессия Верховного Совета РСФСР ше
стого созыва.

В принятую единогласно повестку 
дня сессии включены следующие 
вопросы:

1. О Государственном плане раз
вития народного хозяйства РСФСР на 
1 9 6 6  год;

2 . О Государственном бюджете 
РСФСР на 1 9 6 6  год и; об исполне
нии Государственного бюджета 
РСФСР за 1 9 6 4  год;

3. Утверждение Указов Президиу
ма Верховного Совета РСФСР.

С докладом по первому вопросу 
повестки дня выступил председатель 
Госплана РСФСР депутат Н. М. Гера
симов.

Докладчик Сообщил, что промыш
ленность Российской Федерации ус
пешно завершает годовой план по 
выпуску валовой, продукции и ос
новных видов изделий, обеспечивая 
одновременно выполнение установ
ленных задании по росту производи
тельности труда и снижению себе
стоимости продукции.

Увеличилось производство това
ров народного потребления. Во ис
полнение решений четвертой сессии 
Верховного Совета республики на 
протяжении года изысканы допол
нительные товарные ресурсы на сум
м у свыше миллиарда рублей.

Благодаря самоотверженному тру
ду рабочих и инженерно-техниче
ских работников промышленность 
РСФСР досрочно, за 6 лет и 10  ме
сяцев, выполнила семилетний план 
по объему производства и многим 
важнейшим видам продукции. За го
ды семилетки производство электро
энергии в республике выросло в 2 ,1  
раза, продукции топливной промыш
ленности— в 1,7 раза, черной и цвет
ной металлургии —  в 1 ,9  раза, хи
мической промышленности —  в 2 ,3  
раза, машиностроения и металло
обработки —  в 2 ,2  раза. Промыш
ленность Российской Федерации раз
вивается успешно. Но было бы не
правильным не учитывать тех недо
статков, которые имеются в отдель
ных отраслях и в некоторых райо
нах. Слабо использовались резервы 
для развития местной промышленно
сти в Свердловской, Пермской и Ке
меровской областях, Приморском 
крае и в некоторых других районах. 
На ряде предприятий все еще задер
живается освоение проектных мощно
стей, вступивших в строй в послед
ние годы. Происходит это потому, что 
допускаются большие дефекты в тех
нических проектах и медленно отра
батывается новая технология, а в ря
де случаев не обеспечивается уком
плектование предприятий необходи
мыми кадрами.

Сейчас, продолжал докладчик, ког
да в соответствии с решениями сен
тябрьского Пленума создаются необ
ходимые условия для повышения эф
фективности производства, задача 
министерств и ведомств, исполкомов 
местных Советов— быстрее устра

нить недостатки и добиться новых 
успехов в выполнении заданий Госу
дарственного плана, особенно по ка
чественным показателям работы 
Предприятий.

В текущем году колхозы и совхо
зы Российской Федерации, выполняя 
решения мартовского Пленума ЦК 
КПСС, сумели лучше, чем в прош
лые годы, провести все сельскохо
зяйственные работы. Это дало воз
можность в ряде областей получить 
высокий урожай зерна и других 
продуктов земледелия. Значительно 
перевыполнили, например, планы 
закупок зерна Краснодарский край, 
Воронежская, Орловская, Тульская и 
некоторые другие области. Вместе с 
тем, в связи с крайне неблагоприят
ными погодными условиями в ряде 
районов, закуплено зерна в этих рай
онах я  соответственно в целом по 
республике меньше, чем намечалось. 
Центральным Комитетом партии и 
правительством были своевременно 
приняты необходимые меры, обеспе-
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чивающие нормальное снабжение на
селения хлебом, крупяными и муч
ными изделиями.

Заметно улучшилось положение в 
животноводстве. Колхозы и совхозы 
Федерации уже в двадцатых числах 
ноября полностью выполнили го
довой план закупок мяса, молока, 
шерсти и яиц.

В этом году во всех отраслях на
родного хозяйства РСФСР проводи
лись значительные капитальные ра
боты. Всего, по предварительным 
данным, будет сдано в эксплуатацию 
основных государственных фондов в 
объеме 1 3 ,8  миллиарда рублей. В 
итоге за семилетие в целом основные 
фонды в народном хозяйстве РСФСР 
возрастут в 1 ,8  раза, а промышлен
но-производственные фонды —  в 
2 раза.

Как известно, при утверждении 
народнохозяйственного плана на
1 9 6 5  год Центральным Комитетом 
партии и правительством было при
знано необходимым осуществить 
важные мероприятия по дальнейше
му повышению жизненного уровня 
трудящихся. Необходимо доложить 
Верховному Совету, что эти меро
приятия успешно выполняются. Уве
личилась заработная плата рабочих 
и служащих, возросли доходы кол
хозников. Завершено начатое в про
шлом году повышение заработной 
платы работникам просвещения, 
здравоохранения, культуры, жилищ
но-коммунального хозяйства, торгов
ли и других, непроизводственных от
раслей. Значительно расширилась 
продажа населению товаров народ
ного потребления. Население получи
ло большой выигрыш от произ
веденного в этом году снижения роз
ничных цен на многие виды тканей, 
швейные изделия и некоторые дру
гие товары.

Перейдя к характеристике основ
ных направлений в развитии народ
ного хозяйства РСФСР на 1 9 6 6  год, 
К. М Герасимов подчеркнул, что 
представленный на рассмотрение де
путатов проект плана развития на
родного хозяйства Российской Феде
рации на 1 9 6 6  год подготовлен на 
основе решений мартовского и сен
тябрьского Пленумов ЦК КПСС и в 
полном соответствии с Государст
венным планом, утвержденным Вер
ховным Советом СССР. В качестве 
главных задач предусматривается 
осуществление подъема сельского хо
зяйства, преимущественное развитие 
отраслей промышленности, обеспечи
вающих технический прогресс и рост 
производительности общественного 
труда, быстрейшее внедрение дости
жений науки и техники, дальнейшее 
повышение уровня ж изни народа.

На развитие сельского хозяйства 
в плане выделяются значительные 
материальные ресурсы и финансовые 
средства, что, наряду с проведен
ными мероприятиями по введению 
нового порядка планирования заку
пок и усилению экономического сти
мулирования сельскохозяйственного 
производства, позволяет увеличить в
1 9 6 6  году валовую продукцию сель
ского хозяйства более чем на 10  
процентов.

В целом по промышленности 
РСФСР на будущий год намечается

'увеличить объем продукции на 6 ,5  
процента. Проектируется опережаю
щее развитие электроэнергетики, 
нефтяной, газовой, химической про
мышленности и машиностроения. 
Общий выпуск продукции по этим 
отраслям возрастет на 10 процентов 
против уровня текущего года.

Обеспечивается дальнейший рост, 
промышленности республиканского 
подчинения, которая в новых усло
виях будет объединяться образован
ными в Российской Федерации мини
стерствами промышленности _ строи
тельных материалов, легкой, пи
щевой, мясной и молочной, топлив
ной и местной промышленности, а 
также некоторыми другими мини
стерствами и ведомствами.

Выработка электроэнергии на тер
ритории республики увеличивается 
в 1 9 6 6  году на 3 1  миллиард кило
ватт-часов. Добыча нефти возрастает 
на 1 7 ,5  миллиона тонн, а добыча й 
производство газа —  на 8 ,2  милли
арда кубических метров. В связи с 
известной напряженностью топлив
ного баланса, добыча угля в рес
публике повышается в будущем го
ду на 1 1 ,5  миллиона тонн. В обла
сти химической промышленности 
намечается расширение производ
ства пластических масс и синтети
ческих смол на 25 процентов, мине
ральных удобрений —  на 15 про
центов, химических волокон —  на 
15 процентов. В плане намечаются 
высокие задания по черной металлур
гии, машиностроению, лесной, бу
мажной и деревообрабатывающей 
промышленности.

Исходя из курса партии на все 
более полное удовлетворение запро
сов населения, предусматривается 
дальнейшее развитие производства 
товаров народного потребления. В 
легкой промышленности Федерации 
возрастает производство хлопчато
бумажных, шерстяных, шелковых и 
льняных тканей, пользующихся по
вышенным спросом населения. В 
числе важнейших вопросов, выдви
гаемых планом перед министерства^ 
ми пищевой, мясной и молочной 
промышленности, —  всемерное рас
ширение и улучшение ассортимента 
вырабатываемых пищевых продук
тов с учетом требований населе
ния. Выпуск товаров культурно-бы
тового назначения и хозяйственного 
обихода намечается увеличить в 
1 9 6 6  году на 9 ,7  процента, в том 
числе бытовых' холодильников —  на 
9 процентов.

В производстве изделий широкого 
потребления видное место в плане 
отводится местной промышленности. 
Министерству местной промышлен
ности РСФСР, исполкомам местных 
Советов необходимо в кратчайший 
срок рассмотреть положение дел и 
принять меры по увеличению выпу
ска товаров широкого потребления, 
предусмотрев более полное исполь
зование ресурсов местного сырья.

В соответствии с решениями мар
товского Пленума ЦК КПСС и уста
новленными Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР и Советом Министров рес
публики твердыми планами закупок 
сельскохозяйственных продуктов и 
сырья на пятилетие, в будущем го
ду предстоит значительно увеличить

производство и закупки продуктов 
земледелия и животноводства. По 
сравнению со среднегодовым факти
ческим уровнем за истекшую семи
летку в 1 9 6 6  году должны быть уве
личены в Федерации закупки зерна 
на 4 миллиона тонн, сахарной свек
лы —  на 10 миллионов тонн, скота 
и птицы —  на 2 7 0  тысяч тонн, мо
лока —  на 9 ,3  миллиона тонн. Воз
растают также производство и за
купки других продуктов земледелия 
и животноводства.

В плане предусматривается выде
ление государственных капиталь
ных вложений для сельского хозяй
ства в объеме 2 .6 2 2  миллионов руб
лей, или примерно на 15 процен
тов больше, чем освоено в нынеш
нем году. Кроме того, направляют
ся значительные государственные 
средства на жилищное и культур
но-бытовое строительство в совхо
зах. За счет централизованных ассиг
нований и собственных средств кол
хозов имеется в виду ввести в дей
ствие основных производственных 
фондов в сельском хозяйстве в раз
мере. 4 ,7  миллиарда рублей, или на 
18  процентов больше, чем в этом 
году.

Наряду с осуществлением в широ
ких масштабах строительства про
изводственных объектов проекти
руется выполнить работы по ороше
нию земель, имеющие важное зна
чение для обеспечения высоких и 
устойчивых урожаев на Северном 
Кавказе, в Поволжье и ряде других 
районов. Предусматривается прове
сти осушение 1 8 0  тысяч гектаров 
земель в колхозах и совхозах, рас
положенных в зонах избыточного 
увлажнения, к обводнить 7 0 0  тысяч 
гектаров пастбищ.

Для нужд сельского хозяйства 
выделяются на будущий год мине
ральные удобрения в количестве
1 2 .4  миллиона тонн, увеличиваются 
поставки колхозам и совхозам сель
скохозяйственных машин и авто
транспорта. Они получат тракторов 
1 3 1  тысячу, из них пахотных— 48  
тысяч, или на 20  процентов больше, 
чем в 1 9 6 5  году, комбайнов зерно
уборочных —  54 тысячи и автомо
билей грузовых —  5 5  тысяч, что 
в 1 ,5  раза больше, чем в этом году.

Важнейшим разделом народнохо
зяйственного плана является капи
тальное строительство; государствен
ные капитальные вложения по на
родному хозяйству республики оп
ределены на будущий год в сумме
1 5 .4  миллиарда рублей, или почта 
на 1 миллиард больше, чем будет 
освоено в этом году. Наиболее значи
тельный рост ассигнований преду
сматривается по сельскому хозяйст
ву, черной металлургии, нефтяной 
промышленности, машиностроению, 
легкой и пищевой промышленности.

В плане предусматривается рост 
национального дохода Российской Фе
дерации на 6 ,5  процента и увеличе
ние его доли, направляемой на на
родное потребление. Реальные доходы 
рабочих, служащих и колхозников 
увеличиваются в будущем году в 
размерах, которые превышают сред
негодовой их рост за предыдущие го
ды семилетки.

Численность рабочих и служащих

в народном хозяйстве увеличивается 
за год более чем на миллион чело
век. Возрастает средняя заработная 
плата, повышается общий фонд зара
ботной платы рабочих и служащих. 
В соответствии с ранее принятым 
Законом в 1 9 6 6  году будут получать 
пенсии 3 .7 0 0  тысяч колхозников.

Намечается увеличить продажу то
варов населению на 4 ,2  миллиарда 
рублей по сравнению с этим годом. 
Расширяется торговля в сельской 
местности, чему будет способствовать 
предстоящая, отмена существовавших 
до последнего времени сельских на
ценок на хлопчатобумажные ткани, 
трикотажные изделия, сахар и конди
терские изделия.

Правительство проявляет особую 
заботу о дальнейшем улучшении жи
лищных условий и коммунального 
обслуживания населения. Намечается 
ввести в действие по всем источни
кам финансирования жилых домов 
общей плошадыо свыше 43  миллио
нов квадратных метров, что превы
шает размеры сдачи жилой площади 
за предыдущие годы.

Серьезные мероприятия преду
смотрены по дальнейшему развитию 
народного образования. Повсеместно 
завершается переход общеобразова
тельных школ на 10-летнее обучение 
взамен существовавшего ранее во 
многих школах 11-лётнего обучения. 
Намечено взестн в действие школь
ных зданий на 6 0 5  тысяч мест, дет
ских садов и яслей —  на 2 0 0  тысяч 
мест. Общие контингенты приема 
учащихся в высшие и специальные 
средние учебные заведения опреде
ляются на 1 9 6 6  год в количестве 
более 1 миллиона человек. В области 
здравоохранения проектируется уве
личить число больничных коек поч
ти на 46  тысяч.

Государственные капитальные вло
жения на жилищно-коммунальное 
строительство, строительство школ, 
детских дошкольных и медицинских 
учреждений, объектов культуры и 
науки составят четвертую часть всех 
капитальных затрат, выделяемых по 
Государственному плану на развитие 
народного хозяйства республики.

К. М. Герасимов отметил, что глав
ным средством для обеспечения необ
ходимыми материальными и финансо
выми ресурсами намечаемых зада
ний по развитию народного хозяйст
ва и росту жизненного уровня насе
ления является повышение эффек
тивности производства. На основе 
совершенствования производства и 
улучшения организации труда про
ектируется повысить производитель
ность труда в промышленности на 
4 ,9  процента, за счет чего должно 
быть получено более трех четвертей 
всего прирбста продукции, намечен
ного на 1 9 6 6  год. В плане на буду
щий год намечается снизить себе
стоимость промышленной продукции 
на 1 ,2  процента.

Как это вытекает из принятых 
Центральным Комитетом партии и 
правительством решений, во главу 
угла всей экономической работы в 
наступающем году должно быть по
ставлено осуществление мероприя
тий для перехода на новую систему 
планирования и экономического сти
мулирования производства. Предпо

лагается уже в начале будущего года 
внедрить новую систему на группе 
предприятий, а по мере накопления 
опыта постепенно увеличивать число 
таких предприятии. Проведение этой 
работы и подготовка необходимых 
нормгтивов даст возможность во вто
ром полугодии 1 9 6 6  года перевести 
на новую систему отдельные отрасли, 
по которым с 1 июля могут быть 
введены новые оптовые цены.

В заключение докладчик отметил, 
что решения мартовского и сентябрь
ского Пленумов ЦК КПСС открыли 
новые широкие возможности для 
развития творческой инициативы и 
активности советского народа. На 
всех предприятиях и стройках, в кол
хозах и совхозах ширится соревно
вание за достойную встречу пред
стоящего XXIII съезда КПСС. Он вы
разил уверенность, что под руковод
ством ленинского Центрального Коми
тета партии .трудящиеся Российской 
Федерации добьются в наступающем 
году новых побед во всех областях 
коммунистического строительства.

■
■ Затем с докладом о проекте Госу^ 

дарственного бюджета на 1 9 6 6  и об 
исполнении бюджета за 1 9 6 4  год вы
ступил министр финансов РСФСР де
путат И. И. Фадеев.

Трудящиеся Российской Федера
ции, как и весь советский народ, под 
руководством Коммунистической пар
тии Советского Союза добились в
1 9 6 5  году —  последнем году семи
летки— дальнейшего подъема народ
ного хозяйства, роста культурного 

уровня и благосостояния советских 
людей. Достигнутые успехи явились 
результатом претворения в жизнь 
решений XXII съезда и Программы 
партии, октябрьского, ноябрьского 
(1 9 6 4 )  и мартовского (1 9 6 5 )  Плену
мов ЦК КПСС.

Министр сообщил, что в 1 9 6 4  го
ду Государственный бюджет РСФСР 
был выполнен с превышением дохо
дов над расходами на 3 9 4 ,8  млн. руб
лей. Исполнены бюджеты всех авто
номных республик, краев п областей.

В 1 9 6 6  году —  первом году новой 
пятилетки —  трудящиеся Россий
ской Федерации будут решать боль
шие и ответственные задачи, постав
ленные мартовским и сентябрьским 
Пленумами ЦК КПСС. Предстоит ус
корить темпы экономического разви
тия страны, обеспечить еще более 
значительный рост тяжелой индуст
рии и отраслей промышленности, 
производящих предметы народного 
потребления. Намечены конкретные 
мероприятия, которые позволят зна
чительно увеличить национальный 
доход и на этой основе поднять уро
вень жизни народа. Проект Государ
ственного бюджета республики на
1 9 6 6  год составлен в соответствии с 
этими задачами.

Доходы и расходы Государствен
ного бюджета РСФСР предусмотрены 
в сумме 3 3 .1 6 2 ,2  млн. руб. и по 
сравнению с текущим годом возра
стут на 4 ,1  процента.

Доходы Государственного бюджета 
РСФСР, отметил министр, в основ
ном состоят из поступлений от со
циалистического хозяйства. Они 
определены в сумме 2 9 .9 8 2 ,2  мил
лиона рублей, что составляет 9 0 ,4  
процента всех доходов бюджета. По 
сравнению с нынешним годом они

возрастут на 10 процентов. Увели
чение платежей социалистического 
хозяйства обеспечивается ростом его 
накоплений. Эти накопления почти 
удвоились за семилетие. В_ будущем 
году они возрастут на 1 4 ,5  процен
та.

Докладчик пояснил, что доходы 
бюджета от социалистического хо
зяйства поступают главным ооразом 
в виде отчислений от прибыли и на
лога с оборота. На 1 9 6 6  год эти от
числения предусмотрены в сумме 
1 4 .2 1 2 ,3  миллиона рублей, или на 
1 9 ,4  процента больше, чем в ны
нешнем году. Большая часть этой 
суммы поступит от промышленных 
предприятий.

Промышленные предприятия рес
публики план производства нынеш
него года выполняют. Будут обеспе
чены задания по повышению произ
водительности труда и по снижению  
себестоимости продукции. Итоги де
вяти месяцев нынешнего года сви
детельствуют о том, что__ более поло
вины всех предприятий получили 
сверхплановую прибыль. Как отмеча
лось на сентябрьском Пленуме ЦК 
КПСС, наши предприятия располага
е т  крупными резервами для даль
нейшего роста производства и повы
шения рентабельности. Налог с обо
рота предприятий в 1 9 6 6  году соста
вит 2 7  миллиардов рублей, что на 
миллиард рублей больше, чем в ны
нешнем году.

Общий объем расходов Государ
ственного бюджета РСФСР на 1 9 6 6  
год определен в сумме 3 3 .1 6 2 ,2  млн. 
рублей, причем более 95  процентов 
всех ресурсов бюджета направляет
ся на дальнейшее развитие народно
го хозяйства и удовлетворение ма- 
териальных и культурных потребно
стей населения республики. На даль
нейшее развитие народного хозяйст
ва РСФСР направляется 3 0 .0 2 4 ,7  
млн. рублей, или на 3 6 2 ,9  млн. руб
лей больше, чем в текущем году. При 
этом 1 4 .8 2 4 ,3  млн. рублей выделяет
ся из бюджета, а 1 5 .2 0 0 ,4  млн. руб
лей —  за счет собственных средств 
хозяйства. Кроме того, на эту цель в 
больших размерах будут выданы бан
ковские кредиты.

Значительная часть всех затрат 
на народное хозяйство —  1 6 .0 7 9 ,8  
млн. рублей —  предназначается для 
финансирования промышленных и 
строительных организаций. Расходы  
на развитие черной металлургии воз
растут на 14  процентов, легкой про
мышленности —  на 2 8 ,2  процента, 
пищевой промышленности —  на 1 1 ,4  
процента. В распоряжение предприя
тий и хозяйственных организаций го
сударством выделены огромные сум
мы оборотных фондов. На прирост 
собстпенных оборотных средств в на
родном хозяйстве республики в 1 9 6 6  
году предусматривается 1 .0 2 3  млн, 
руб., в том числе 7 7 8  млн. руб.
—  для промышленности и строи
тельства.

Ба дальнейшее развитие и подъем 
сельскохозяйственного производства 
в будущем году выделяется 6 .0 2 7 ,2  
млн. рублей, в том числе из бюджета
—  2 .5 9 9 ,9  млн. рублей и за счет 
собственных ресурсов хозяйства —« 
3 .4 2 7 ,3  млн. рублей. Кроме того, на 
прирост оборотных средств совхозам 
будет в значительной сумме предо
ставлен банковский кредит. На фи-

(Окончание на 2-й стр,). !

Б У Д Ь  Х О З Я И Н О М  Н А  Ф Е Р М Е ,
Мартовский Пленум ЦК КПСС 

наметил ясные перспективы рос
та всех отраслей сельскохозяйст
венного производства. Колхозни
ки, работники совхозов трудятся 
сейчас с большим энтузиазмом, 
настойчиво ищут резервы поле
водства и животноводства.

Успеха добились животноводы 
области. Годовые планы продажи 
государству молока, мяса, яиц, 
шерсти выполнены намного вань- 
ше срока. Важно сохранить взя
тый темп и в следующем году. 
Эта задача не из легких. Ведь 
засушливое лето не позволило 

запасти на зиму нужное количе
ство кормов. На успех можно рас
считывать только в том случае, 
если будем по-хозяйски использо
вать корма. Их надо умело при
готавливать к скармливанию. Со
веты областного управления 
сельского хозяйства о том, как 

это лучше, делать, животноводы 
могли прочесть в нашей газете 
23  ноября. В тех хозяйствах, где 
к ним прислушались, дела идут 
неплохо.

В колхозе «Сибирь» Кожевни- 
ковского района эти рекоменда
ции изучили на занятиях зоотех
нических кружков. Зоотехник 
М. Я. Салинып сам контролирует 
расходование сена и силоса на 
фермах. Отпускают их только 
после взвешивания. Солома перед 
скармливанием заливается теп

лой подсоленной водой. Ее также 
запаривают. С первых дней зимы 
силос на фермах раскисляют зо
лой. Это позволило снизить кис
лотность молока. В сельхозарте
ли изготовляют сенную и хвой
ную муку, применяют карбамид. 
Для заготовки хвои создано спе
циальное звено. Надои молока в 
колхозе «Сибирь» неплохие. На 
Дубровской ферме они составля
ют почти 8 килограммов на коро
ву в сутки.

В сельхозартели «Маяк» Пер
вомайского района сена с лугов 
взяли нынче на 9  тысяч центне
ров меньше, чем в прошлом году. 
II все ж е надои не снизились, а 
привес откормочных животных 

даже повысился. Достигнуто это 
за счет умелого приготовления

кормов. Солому маяковцы измель
чают на соломорезках, запарива
ют и сдабривают концентратами. 
Кроме того, измельченную соло
му смешивают с силосом и хвоей,

чтобы животные лучше ее поеда
ли. Организовано также измель
чение сена. Свиньям дают льня
ную мякину.

Так питательно и разнообразно 
можно кормить скот в каждом 
колхозе и совхозе. Однако на мно
гих фермах об этом плохо забо
тятся.

Оборудование для кормоцехов- 
не используется во многих кол
хозах и совхозах. В некоторых 
шегарских хозяйствах только в 
середине декабря взялись за  ре

монт механизмов для приготовле
ния кормов.

В колхозе «Рассвет» этого 
района сейчас надаивают всего 
3 ,4  килограмма молока от коровы 
—  намного меньше, чем в это

время в прошлом году. Низки 
привесы откормочных животных. 
Руководители, в частности за
меститель председателя А. С. 
Хмельницкий, ссылаются на не

хватку сена, силоса, концентра
тов. А животноводы в один голос 
заявляют, что стоит только улуч
шить питательную ценность 
имеющихся кормов,— и дело пой

дет на поправку. Но здесь так и 
не запаривают и не сдабривают 
солому, не применяют карбамид^ 
В рационе коров нет хвойной 
муки.

Руководители асиновской сель
хозартели имени Жданова (пред
седатель т. Ш алаша А. М.) низ

кую продуктивность скота также 
объясняют нехваткой кормов, но 
здесь, как и в колхозе «Рассвет», 
мало что делают для того, чтобы 
с большей отдачей использовать 
их запас: нс пущены в работу 
механизмы для дробления грубых

В  А Т Е М Ы  Д Н Я

Ж И В О Т Н О В О Д !
кормов и пастоприготовитель.

В колхозе «Варя» Асиновского 
района (председатель колхоза 
т. Бородюк Г. И.) в рационе жи
вотных недоставало витаминных 
и минеральных кормов. Надо бы
ло срочно организовать приготов
ление хвойной и сенной муки, вы
ращивание гидропонным спосо
бом зелени. Но с этой работой 
долго медлили. Надои молока в 
хозяйстве начали уменьшаться.

На днях группа наших сель
коров проверила, как проходит 
зимовка скота в одном из круп
ных хозяйств Тегульдетского рай
она —  колхозе « 1 -е  Мая». 
Как выяснилось, рационы живот
ных здесь неполноценны, корма 
растранжириваются. И после про
ведения рейда в колхозе не торо
пятся исправлять подмеченные 
недостатки. Не лучше использу
ют корма и в других тегульдет- 
ских хозяйствах. В целом по рай
ону надои молока не достигают и 
трех килограммов на корову в 
сутки.

Тревожные сигналы о бесхо
зяйственном использовании кор

мов на фермах поступают в га
зету от селькоров многих хо
зяйств Кривошеинского, Зырян
ского, Бакчарского, Томского и 
других районов. Много кормов 
теряется при перевозках, затап
тывается скотом в выгульных 
дворах.

В первые месяцы зимы нача
ли резко снижаться надои молока 
в целом по области. Мы стали 
меньше его продавать государст
ву. Есть немало случаев падежа 
животных. Серьезную тревогу 
пусть забьют сельские коммуни
сты. Пусть учат людей требова
тельности, воспитывают хозяй
скую бережливость у каждой до
ярки, скотника, руководителей 
Ферм. Надо убедить всех, что 
бесхозяйственное расходование 

кормов в трудных условиях этой 
зимы —  преступление.

Большой спрос со специали
стов районных управлений сель
ского хозяйства. Ход зимовки 
скота им надо взять под строгий 
контроль, учить отстающих на 
примере передовиков.

—
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нансирование сельского хозяйства 
будет истрачено на 6 4 2  млн. рублей, 
или на 1 0 ,3  процента больше, чем 
в нынешнем году. Наиболее крупные 
ассигнования выделяются; на даль
нейшее развитие совхозов.

Колхозам предоставлен ряд допол
нительных преимуществ и льгот, в 
результате которых общая сумма по
доходного налога с колхозов Федера
ции резко уменьшится, и они полу
чат выгоду в сумме 3 6 0  млн. руб
лей. При этом надо иметь в виду, что 
с 1 января наступающего года сни
жаются цены на сельскохозяйствен
ную технику.

Общий объем капитальных вложе
ний на 1 9 6 6  год, сообщил докладчик, 
составляет 1 5 .4 5 3 ,6  млн. рублей,

Даже малейшая погрешность 
не ускользнет от Павлины Сте
пановны Мясниковой. На про
верке готовых приборов контро
лер ОТК Томского манометро
вого завода П. С. Мясникова 
предельно внимательна. Передо
вая производственница несет 
трудовую вахту в честь XXIII 
съезда КПСС.

Фото С. Ланцмана.

ЭКОНОМИКА. ПОИСК. РЕЗЕРВ

СЧЕТЫ ПРОТИВ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫХ МАШИН
Экономику называют, компасом 

предприятия. Увеличение произ
водственных мощностей, повыше
ние эффективности, рентабельно
сти, рост производительности тру
да —  все эти задачи, выдвину
тые сентябрьским Пленумом ЦК 
КПСС, могут быть решены только 
при активном участии работни
ков экономических служб.

Немало в последнее время го
ворят, пишут о роли и значении 
экономиста. гТборетически все поа 
лучается убедительно. На прак
тике ж е экономист часто— очень 
занятый,, но далеко, не самый 
влиятельный человек на пред
приятии. Он не успевает за про- 
изйодством, его заключения зна
чительно запаздывают за собы
тиями. Главным оправданием 

, всегда служит аргумент —  слиш
ком большой объем счетной чер
новой работы, вот если бы увели
чить штаты...

Мы сейчас не будем говорить о 
- штатах, лучше ' посмотрим, чем 

вооружен экономист.
■ Что тут смотреть, счеты да 
арифмометр, —  ответит почти 
каждый из тех, кто знаком с тру
дом счетных работников.

Да, сегодня счеты и арифмо
метр —  главное оружие бухгал
теров, экономистов, плановиков,

Экономический словарь

П Л А Т А

ЗА ФОНДЫ
Основные фонды — этот 

термин все чаще упоминает
ся при анализе экономиче
ской деятельности предприя
тий. Особенно популярным 
он стал после сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС.

И это не случайно. Рань
ше руководители предприя
тий особенно не задумыва
лись над тем, как использу
ются имеющиеся корпуса, 
оборудование, сооружения. 
Ведь деньги для приобрете
ния нового оборудования и 
модернизации Действующего 
государство выделяло пред
приятию безвозмездно.

Теперь же вводится плата 
за производственные фонды. 
Впредь предприятия будут 
вносить отчисления от при
были в бюджет в зависимости 
от стоимости закрепленных 
за ними основных производ
ственных фондов и оборот
ных средств.

Директор, прежде, чем за
казать станок или автомати
ческую линию, задумается 
над тем, в какое время они 
окупят себя, что они дадут 
предприятию для повышения 
выпуска продукции и улуч
шения экономики.

Меньше станет неустанов
ленного, а то и совсем ненуж
ного оборудования, заказан
ного в свое время «про за
пас». Только на предприяти
ях нашей области на начало 
этого года скопилось такого 
оборудования на многие ты
сячи рублей.

Важно и то, что плата за 
фонды будет взиматься на 
основе норматива, действую
щего в течение ряда лет. При 
лучшем использовании ос
новных фондов у предприя
тия останется больше прибы
ли для образования поощри
тельных фондов, в чем заин
тересованы все работаю
щие.

Новый порядок будет спо
собствовать и ускорению сро
ков освоения новых мощно
стей. Плата за фонды нач
нется взиматься немедленно 
после истечения этих сроков, 
независимо от того, уложи
лось предприятие в них или 
чет. Быстрее освоив новые 
мощности, предприятие уско
рит отдачу от них.

но вовсе не потому, что их нечем 
заменить. Более чем на сорока 
крупных предприятиях области 
имеются свои мгшшносчетные 
станции, на вооружении которых 
находится более 8 0 0  специаль
ных машин. Самые простые из 
них в два— три раза сокращают 
время выполнения операций. Ма
шины позволяют значительно 
уменьшить численность управлен
ческого аппарата, особенно работ
ников учета, улучшить качество 
обработки отчетных данных. Опе
ративность и качество; вычисле
ний создают- базу для активного 
влияния экономиста на производ
ство. Об этом говорит опыт наших 
томских заводов.

Подшипниковый завод имеет 
свою машиносчетную станцию. 
За последнее время здесь значи
тельно увеличился выпуск про
дукции, а управленческий аппа
рат, несмотря на это, уменьшил
ся. Он составляет 4 ,7  процента 
от числа работающих. На пред
приятиях, где учет не механизи
рован, «удельный вес» управлен
ческого персонала в два— три ра
за больше. Причем, у  подшипни- 
ковцев изменилась структура уп
равленческого аппарата: сейчас
экономистов и нормировщиков на 
заводе почти столько ж е, сколько 
бухгалтеров. Поэтому и повысил
ся уровень экономической рабо
ты.

Итоги работы за месяц по важ
нейшим показателям подводятся 
не только в целом по заводу, но 
и в разрезе цехов. В цехах груп
пы экономического анализа тща
тельно анализируют результаты 
работы, принимают немедленные 
меры для использования резервов.

К онечно,. совсем не обязатель
но иметь на каждом предприятии 
собственную большую вычисли
тельную станцию. На электролам
повом заводе машиносчетное бю
ро не в силах обработать всю до
кументацию. Но, правильно по
нимая необходимость механиза
ции учета, руководители завода 
обратились за помощью к машино
счетной станции областного ста
тистического управления. Сейчас 
на предприятии удельный вес ад
министративно -  управленческого 
персонала всего 4 ,4  процента.

Но не на всех предприятиях 
вычислительные машины находят 
работу. На электромеханическом 
заводе победили любители проси
живать за счетами и арифмомет
рами. ТЭМЗ —  единственное в 
Томске крупное предприятие, ко
торое не имеет своего собствен
ного машиносчетного бюро и 
очень мало пользуется услугами 
машиносчетной станции.

0  судьбе вычислительных ма
шин на заводе можно рассказы
вать под рубрикой «Хотите— верь
те, хотите— нет». Здесь не могут 
найти дело для оператора сумми
рующей машины и двух операто
ров вычислительных машин. По
верить таким объяснениям, ра
зумеется, невозможно. На заводе 
необычайно запутанная и гро
моздкая система учета, поэтому 
удельный вес административно
управленческого аппарата, пожа
луй, самый большой в городе. Он 
составляет 8 ,4  процента от числа 
работающих. Очень велик на за
воде бухгалтерский аппарат. Из-за 
слабой механизации учета на 
ТЭМЗе на одного бухгалтера при
ходится работающих почти в два 
раза меньше, чем на подшипнико
вом заводе. Зато на ТЭМЗе всего 
10  экономистов и 2 нормировщи
ка. Можно ли при такой числен
ности экономистов говорить о 
серьезном и действенном плани
ровании, о глубоком анализе про
изводственной деятельности? Не 
случайно на заводе не устраня
ются годами серьезные недостатки 
в организации труда. Низкий, уро
вень экономической работы при
вел к тому, что не выполняются

задания по снижению себестоимо
сти продукции, по накоплениям.

Счеты оказались всесильными 
не только на ТЭМЗе. Далеко не на 
всех предприятиях соперничество 
арифмометра и вычислительной 

машины закончилось победой по
следней. Около 20  счетных машин 
в Томском автоуправлении (среди 
них высокопроизводительные фак
турные и бухгалтерская) долгое 
время были полностью, да и сей
час, почти полностью безработ
ные. Известно, насколько велик 
объем счетных работ в автохозяй
ствах. На каждый автомобиль 
ежедневно выписываются, путевой 
лист с десятками показателей, то
варо-транспортная накладная. Но 
счетным машинам не нашлось 
работы. Лишь спустя почти три 
года, некоторые суммирующие и 
вычислительные машины стали 
использоваться на обработке пу
тевых листов. После неоднократ
ных предупреждений Министер
ство автомобильного транспорта 
и шоссейных дорог заставило ав- 
тоуправлёние часть вычислитель
ных машин отправить в другие 
области. Но и оставшиеся маши
ны в автоуправлении использу
ются крайне плохо, а наиболее 
производительные —  фактурная и 
бухгалтерская —  машины до сих 
пор безработные. Зато почти во 
всех автохозяйствах обработка до
кументов ведется вручную.

Для сравнения скажем, что 
транспортная контора №  7 и ав
токомбинат, не имея собственных 
машин, сдают обработку всех пу
тевых листов на машиносчетную 
станцию. Теперь экономисты этих 
хозяйств не сидят неделями над 
заполнением очень трудоемкой 
формы 2 0 6 . Счетно-перфорацион
ные машины справляются с этим 
за 2 — 3 часа. Экономисты полу
чили возможность заниматься сво
им. прямым делом —  анализом, 
нормированием. Еще сравнение: 
численность административно-уп
равленческого аппарата составля
ет в автоуправлении 6 ,7  процен
та, а в транспортной конторе —• 
4 ,7  процента, в автокомбинате —  
5 процентов.

Машиносчетная станция обл- 
статуправления много раз пред
лагала автоуправлению организо
вать обработку путевых листов на 
счетно-перфорационных машинах. 
Руководители автоуправления вос
хищались скоростью и качеством 
подсчета, обещали перевести ав
тохозяйства на предложенный спо
соб. Но дальше обещаний дело не 
пошло. Десятки людей продолжа
ют в автохозяйствах щелкать ко
стяшками, продолжают ежемесяч
но разносить и подсчитывать 
только по одной форме 2 0 6  около 
2 5 0 .0 0 0  показателей.

Большие возможности для 
предприятий открывают центра
лизация бухгалтерского учета и 
создание районных машиносчет

ных станций. К сожалению, в об
ласти медленно идет укрупнение 
бухгалтерий, а созданная в г. Кол- 
пашеве машиносчетная станция 
до сих пор загружена очень ма
ло. Только в райцентрах и горо
дах области имеется около 5 0 0  
бюджетных бухгалтерий, а центра
лизованных бухгалтерий ' создано 
только 2 8 . Обслуживают они по
ка по нескольку мелких учреж
дений. В городе Колпашеве созда
на централизованная бухгалте
рия при гороно, но она обслужи
вает лишь несколько мелких школ 
и не пользуется услугами машино
счетной станции. Не обращаются 
в районную машиносчетную стан-,, 
цпю такие крупные предприятия 
и организации северного города, 
как рыбтрест, судоверфь, мясоком
бинат, хлебозавод.

В Томске для механизации уче
та централизованных бюджетных 
бухгалтерий, для механизации 
учета, электролампового, электро
механического заводов и завода 
режущих инструментов создан 
крупный филиал машиносчетной 
станции облстатуправления. Фи
лиал оснащен новейшими типами 
всех видов счетных машин. Но 
пока эти машины работают впол
силы.

Но даже те вычислительные 
машины, которые загружены ра
ботой, используются в основном 
для механизации бухгалтерского 
учета. На заводе режущих инст
рументов имеется значительный 
парк счетных машин, но все они 
обслуживают бухгалтерию. Не 
странно ли, что бухгалтер или 
оператор вооружен высокопроиз
водительным механизмом, а высо
кооплачиваемые инженеры-эконо
мисты, . начальник производствен
ного отдела и даже инженеры- 
конструкторы, технологи, произ
водящие сложные расчеты, вы
нуждены щелкать костяшками 

• или крутить допотопный арифмо
метр. Такое же положение и на 
других заводах. Не лучше ли бу
дет, если массовые, но простые и 
однообразные счетные бухгалтер
ские работы будут выполняться 
на машиносчетных станциях, а 
высвободившиеся машины. будут 
переданы инженерам, экономи

стам для повышения производи
тельности их труда? Сделать это 
необходимо. Сентябрьский Пленум 
ЦК КПСС требует коренно
го улучшения работы всех 
служб предприятия. Добить
ся же этого можно лишь при 
условии, если квалифицирован
ные специалисты будут освобож
дены от ненужной трудоемкой 
черновой работы. Вычислительные 
машины или счеты —  такого воп
роса не должно быть. Высокораз
витое производство требует и со
временных средств учета.

Г. МУЛЯВИН,
начальник машиносчетной
станции облстатуправления.

В А Л И  К У Л Е М , П О Т О М  Р А З Б Е Р Е М
В потоке рекла

маций, которые 
поступают на том
ский завод «Сиб- 
электр о м о т о р», 
большинство жа
лоб на плохую 
упаковку и не
брежную транс
портировку го
товой продукции.

Многие электро
двигатели сейчас 
отправляются в 
специальных ящи
ках, но значитель
ная часть готовых
изделий по-прежнему Грузится прямо в контейнеры пресловутым 
методом навала. И вот идут грустные жалобы от заказчиков: на 
моторах, присланных из Томска, сорваны фирмочки, разбиты ко
робки выводов, погнуты кожухи, срезаны рым-болты.

Дорого обходятся заводу последствия погрузки методом навала. 
Однако руководители предприятия не принимают пока решитель
ных мер, чтобы избавиться от него.

(Из письма в редакцию).

что на 6 ,4  процента превышает ожи
даемое выполнение плана нынешне
го года. За счет Государственного 
бюджета, на. финансирование этих за
трат направляется 9 .0 1 0  миллионов 
рублей, или около 60 процентов всех 
ассигнований. Капитальные вложе
ния на жилищное строительство, ко
торое ведется у нас широким фрон
том, составят 2 .5 7 2 ,3  млн. рублей, 
или на 7,2 процента больше, чем в 
нынешнем году.

Забота о благе народа, подчеркнул 
И. II. Фадеев, постоянно находится в 
центре внимания Коммунистической 
партии и Советского правительства. 
На удовлетворение растущих куль
турных потребностей населения, для 
всемерного развития науки, просве
щения, здравоохранения и социаль
ного обеспечения по Государственно
му бюджету Российской Федерации 
предусматривается израсходовать 
1 6 .7 1 9 ,3  млн. рублей, или на 6,1  
процента больше, чем в нынешнем 
году. На народное образование будет 
выделено 4 .4 0 1  млн. рублей, что 
полностью обеспечивает обучение в 
школах республики более 26  млн. 
учащихся. Возрастают ассигнования 
и на содержание культурно-просве
тительных учреждений. В РСФСР бу
дет вновь открыто 6 0 0  библиотек и 
6 6 4  клубных учреждения.

В нынешнем году начал практи
чески осуществляться Закон о пен
сиях и пособиях членам колхозов, 
являющийся ярким свидетельством 
заботы партии и правительства о 
дальнейшем повышении материаль
ного благосостояния тружеников се
ла. Сейчас уже получают пенсию 
около 3 ,5  млн. колхозников. В буду
щем году число их увеличится.

Министр финансов РСФСР заявил 
в заключение, что выполнение На
роднохозяйственного плана и Госу
дарственного бюджета республики на 
1 9 6 6  год явитёя новым вкладом в 
создание материально-технической 
базы коммунизма в стране.

С содокладом Бюджетной комиссии 
Верховного Совета РСФСР выступил 
ее председатель депутат И. Е. Кли
менко.

Начинаются прерия по докладам.
Секретарь Московского городского 

комитета КПСС депутат В. Я. Пав
лов сообщил, что трудящиеся столи
цы перевыполнили семилетнюю про
грамму по объему производства и ро
сту производительности труда. Мо 
сква растет и хорошеет. За семилет
ку три миллиона москвичей улучши
ли свои жилищные условия. В сто 
лице открыты сотни школ, детских 
садов и яслей, проложено 4 0  кило  ̂
метров линий метрополитена, расши
рена сеть культурных учреждений и 
коммунально-бытовых предприятий. 

За последнее время обновлен ряд 
крупных заводов. Их оснастили пер 
воклассной техникой. Оратор боль
шое внимание уделил вопросам улуч
шения деятельности проектных орга
низаций, рачительного использования 
капитальных вложений. В заключе
ние В. Я. Павлов вносит предложение 
одобрить проекты плана развития на
родного хозяйства и бюджета РСФСР 
на 1 9 6 6  год.

Председатель Президиума Верхов
ного Совета Северо-Осетинской АССР 
депутат Т, С. Хетагурова заявила, 
что трудящиеся республики добива
ются новых успехов в развитии на
родного хозяйства и культуры. Про
мышленность Северной Осетии до
срочно выполнила семилетний план.

Тов. Хетагурова подчеркнула, что 
претворение в жизнь конкретных за
дач, вытекающих из решений мар
товского и сентябрьского Пленумов 
ПК КПСС, будут способствовать 
дальнейшему развитию народного хо
зяйства республики. Значительное 
место в ее выступлении было отве
дено перспективам развития куль
турного строительства Северо-Осе
тинской АССР. В настоящее время 
республика достигла значительных 
успехов в подготовке инженеров, 
агрономов, врачей, педагогов и дру
гих специалистов, что вполне удов
летворяет ее потребности.

На утреннем заседании выступили 
также депутаты С. А. Немцев (Саха
линская область) и Н. М. Мирошни
ченко (Воронежская область).

*** .В ходе обсуждения проекта народ
нохозяйственного плана и бюджета 
Российской Федерации на 1 9 6 6  год 
депутаты говорят о необходимости 
повысить экономическую работу 
предприятий, отдельных отраслей 
промышленности. Ораторы вносят 
предложения по улучшению деятель
ности культурно-бытовых и лечебно- 
профилактических учреждений.

На вечернем заседании первым 
выступил председатель Мособлиспол- 
кома депутат Н. Т. Козлов. Он счита
ет, что, прежде чем начать новое 
строительство, необходимо учитывать 
все условия. Однако это не всегда 
соблюдается. В столичной области 
ежегодно закладывают фундаменты 
множества предприятий. Некоторые 
из них можно было бы разместить 
в других областях республики. Но 
планирующие организации не счита
ются с возможностями местных орга
низаций.

Сейчас, заявил газовщик Ново- 
Тульского металлургического комби
ната депутат В. И. Монахов, в нашей 
области полным ходом идет разработ
ка практических мероприятий по 
претворению в жизнь решений сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС. Туля
ки сделают все от них зависящее, 
чтобы продукция, выпускаемая на 
предприятиях области, была на уров
не лучших мировых образцов.

Оратор остановился и на недостат
ках в работе планирующих организа
ций. Ново-Тульский металлургиче
ский комбинат, сказал пн, по сущ е-] 
ству является всесоюзной исследова-] 
тельской базой черной металлургии.!

Имеются определенные предпосылки
для его расширения. Однако разрабо
танный «Гипромезом» проект рекон
струкции предприятия вот уже до
вольно длительное время рассматри
вается в различных инстанциях.

Секретарь Челябинского обкома 
КПСС депутат Е. В. Мамонтов сказал, 
что трудящиеся области готовятся 
достойно встретить XXIII съезд 
КПСС. Они досрочно завершили се
милетку, перевыполнили производст
венный план по выплавке стали, чу
гуна и других металлов. В трудных 
погодных s i  климатических условиях 
нынешнего года труженики села ус
пешно справились с государственным 
заданием по производству мяса, мо
лока и других сельскохозяйственных 
продуктов.

О больших задачах, которые стоят 
перед трудящимися Кузбасса в пред
стоящем пятилетии, говорил в своем 
выступлении председатель Кемеров
ского облисполкома депутат П. В. Гу- 
зенко.

На вечернем заседании выступили 
также председатель Ленинградского 
областного совета профсоюзов депу
тат Б. А. Попов, бурильщик нефте
промыслов Татарии депутат К. Ш. 
Назипов и председатель Белгород
ского облисполкома депутат М. Д. 
Хитрое.

Первым 17 декабря на утреннем 
заседании выступил председатель 
Новгородского облисполкома депутат 
С. К. Александров. Он рассказал о 
развитии промышленности и сель
ского хозяйства области за семиле
тие, поделился планами на будущее.

Слово предоставляется депутату 
М. П. Алексеевой —  председателю 
колхоза имени Жданова Радищевско
го района Ульяновской области. Мар
товский Пленум ЦК нашей партии, 
говорит она, создал все необходимые 
условия для подъема сельского хо
зяйства на новой научной основе. И 
в нашей области уже можно видеть 
первые результаты благотворного 
влияния решений Пленума. У себя в 
колхозе мы взяли курс на рента
бельность каждой отрасли хозяйства, 
и, в частности, животноводства, ко
торое у нас является основным. В 
нынешнем году мы дадим 3 .0 0 5  ки
лограммов молока от каждой фураж
ной коровы, или на 6 7 8  килограм
мов больше, чем в прошлом. С боль
шим воодушевлением труженики 
колхоза готовятся достойно встре
тить XXIII съезд родной Коммунисти
ческой партии. Взяты высокие обя
зательства: ко дню открытия съезда 
выполнить два квартальных . плана 
по производству молока. И свое, 
слово мы сдержим.

Народнохозяйственный план рес
публики, сказала в заключение тов. 
Алексеева, отражает интересы всей 
трудовой России. Я поддерживаю 
предложение об утверждении проек
тов плана и бюджета с поправками 
Бюджетной комиссии.

Секретарь Башкирского обкома 
КПСС депутат Г. Ф. Шафиков по
святил свое выступление проблемам 
дальнейшею развития экономики ав
тономной республики. Он подчерк
нул, что при осуществлении плана 
следует учесть недостатки прошлых 
лег. В частности, не следует распы
лять средства на строительство вто
ростепенных промышленных объек
тов, так как это ведет к заморажи
ванию крупных капиталовложений, 
тормозит технический npoipecc, сдер
живает темпы развития производ
ства. Оратор I оворил также о необ
ходимости расширять масштабы 
сельского строительства. Многие 
колхозы республики нуждаются в 
увеличении объема основных фон
дов. Значительное место в выступ
лении Г. Ф. Шафикова занимали 
вопросы развития нефтехимической 
и химической промышленности Баш
кирии.

Сегодняшняя Хакассия —  гран
диозная стройка, заявил председа
тель облисполкома Хакасской авто
номной области депутат А. Г. Ореш
ков. Здесь, в некогда глухом уголке 
Сибири, появляются все новые про
мышленные предприятия. Работы 
теперь одновременно ведутся на сот
нях объектов.

Хозяйство области —  это мощные 
горнорудные и угольные предприя
тия, это вновь созданная пищевая 
промышленность, растущая легкая 
индустрия. Ранее отсталый и .бес
правный народ вырастил за годы 
Советской власти свою интеллиген
цию, создал многоотраслевое хозяй
ство.

А. Г. Орешков считает, что область 
может развивать свою экономику и 
культуру еще более быстрыми тем
пами. Нужно лишь правильно и 
своевременно решить вопросы, свя

занные с освоением богатейших недр
Хакассии, и в частности, создать 
Саянский промышленный комплекс. 
К сожалению, недопустимо затяги
вается строительство Саяно-Шушен
ской ГЭС, на которую возлагаются 
большие надежды. Она может ока
зать существенную помощь многим 
предприятиям, сельскому хозяйств}. 
Оратор убедительно обосновывает 
необходимость создания разветвлен
ной сети оросительных систем для 
крупной базы картофелеводства н 
овощеводства. Представляется воз
можным оросить до 300  тысяч гек
таров земель. Но эти планы еще не 
получили должного решения, х01я 
сельское хозяйство автономной оо- 
ласти может в полной мере^ снабдить 
продовольствием растущий инду
стриальный край.

Секретарь Чувашского обкома 
КПСС депутат П. А. Чичинин рас
сказал об успехах, достигнутых тру
дящимися в выполнении семилетне
го плана. Объем промышленной про
дукции в Чувашской АССР увели
чился за эти годы более чем в два 
раза, вступил в эксплуатацию Ново- 
Чебоксарский химический комбинат, 
являющийся одним из крупнейших в 
стране.

Воодушевленные решениями мар
товского и сентябрьского Пленумов 
ЦК КПСС, заявил оратор, трудящие
ся области выполнили одиннадцати
месячный план нынешнего года на 
103 процента. Значительны дости
жения и в жилищном строительстве. 
За годы семилетки в республике бы
ло введено в эксплуатацию свыше 
одного миллиона квадратных метров 
жилья.

Однако, ряд нерешенных вопросов 
не позволяет в должной мере раз
вивать экономику республики. Не
обходимо, в частности, в 1 9 6 6  году 
начать строительство Чебоксарской 
гидроэлектростанции на Волге, что 
позволит обеспечить промышленность 
и сельское хозяйство энергоресур
сами. Составление ее проекта за
кончено. Надо создать возможности 
для того, чтобы в 1 9 6 6  году был 
полностью завершен план электри
фикации всей Чувашии.

Председатель Приморского край
исполкома депутат М. М. Нузиецо* 
отметил, что за последние годы в 
Приморье развились такие отрасли 
промышленности, как энергетиче
ская, машиностроительная, металло
обрабатывающая, цветная металлур
гия и рыбная. Особенно значительны 
успехи у добытчиков рыбы. За семи
летку улов рыбы и добыча морепро
дуктов возросли более чем втрое. 
Часть своего выступления тов. Куз
нецов посвятил вопросам улучшения 
жилищного и культурно-бытового 
строительства в Приморском крае.

Второй секретарь Чечено-Ингущ- 
ского обкома КПСС депутат 0. А, Ча- 
хкиев отметил, что высокое до
верие Родины —  награждение рес
публики орденом Ленина за успехи, 
достигнутые в развитии народного 
хозяйства, обязывает трудящихся 
республики трудиться с еще боль
шим энтузиазмом, вдохновляет на 
новые подвиги. За годы семилетки, 
сказал он, объем промышленного 
производства увеличился в два ра
за. В республике достигнуты хоро
шие результаты в производстве мя
са, молока и других сельскохозяй
ственных продуктов. Оратор обра
тил внимание на необходимость зна
чительного увеличения объема и тем
пов добычи природного газа, даль
нейшего развития водоснабжения 
промышленных предприятий, колхо
зов и совхозов республики.

Председатель Совета Министров 
Бурятской АССР депутат Н. Л. Барь- 
ядаев предложил одобрить проект 
народнохозяйственного плана и по
правки к бюджету РСФСР на 1 9 6 6  
тод. Отмечая возросший культурный 
уровень жизни бурятского народа, 
оратор говорил о тех изменениях, 
которые произошли в республике за 
последние годы. Тов. Барьядаев 
предложил использовать имеющиеся 
резервы в промышленности и сель
ском хозяйстве для дальнейшего 
развития местной промышленности и 
строительной индустрии в республи
ке.

На утреннем заседании также 
выступили заместитель главного вра
ча Свердловской городской клини
ческий больницы депутат Т. Д. Глуш
кова, председатель Орловского обл
исполкома депутат Ф. С. Мешков, 
учительница Домнинской школы (Чи
тинская область) депутат Л. К. Как- 
шина, управляющий трестом «Чере- 
повецметаллургстрой» депутат Д. Н. 
Мамлеев.

(ТАСС).

Р е а л ь н ы е  п р о е к т ы  

б у д у щ и х  л е с н и к о в
имеет хорошую теоретическую под 
готовку. Из первых 2 5  работ, пред 
ставленных к защите, на «отлично: 
и «хорошо» защищены двадцать две 
Хочется особо выделить реальньп 
проект мастерского участка Аргат 
Юльского леспромхоза, который i 
оценкой «отлично» защитил выпуск1 
ник Николай Остапенко.

Большинство ДИПЛОМНИКОВ Б CBO' 
их проектах предлагает применит! 
на практике новую организации 
производства, устаревшие машины 

заменить новыми.
А. КОНДРАТЮК,

председз'ель государственной 
комиссии по защита дипломных 
проектов у техников технологов 
по лесозаготовкам,

Н Томском лесотехническом тех
никуме началась защита дипломных 
работ по специальностям техников- 
технологов но лесозаготовкам, тех- 
ников-технологов по лесопильному 
и деревообрабатывающему производ
ству и техников-механиков лесной 
промышленности, К защите пред
ставлено 66  проектов.

Уже первый день защиты пока
зал, что большинство выпускников 
техникума подготовило реальные 
дипломные проекты. Их рецензиру
ют, как правило, опытные инжене- 
ры-пре.извод'твенники, которые рас
сматривают каждый проект под уг
лом его конкретного использования 
на производстве. Отрадно и то, что] 
большинство завтрашних техников!
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В О Н , А Г Р Е С С О Р Ы ,  С  В Ь Е Т Н А М С К О Й  З Е М Л И !

М Ы  С  Т О Б О Й ,

Н А Р О Д  В Ь Е Т Н А М А !

^  *° зсвм ,гом страшном, ничем не оправданном злодеянии по
винно правительство Соединенных Штатов Америки, вставшее на 
мрачный,путь захватнической войны. Читая о злодеяниях американ
ских агрессоров, невольно вспоминаешь звериную ненависть к лю
дям, которая отличала в прошлую мировую войну фашизм. Пепел 
и кровь — было его девизом.

Люди доброй воли не могут мириться с этой грязной войной, ко
торую расширяют и усиливают агрессивные силы США. Численность 
американских войск в Южном Вьетнаме растет и, по заявлению 
американской печати, к весне будущего года достигнет 250 тысяч. 
Воздушный флот Пентагона сбрасывает бомбы не только на города 
и села, но и охотится за работающими в поле крестьянами.

Это игнорирование международного права суверенного государ
ства Демократической Республики Вьетнам и нарушение женев
ских соглашений волнуют весь мир. Нам, советским людям, пере
жившим войну с немецким фашизмом, особенно близки страдания 
вьетнамского народа, ведущего справедливую войну с американ
ским агрессором.

Мы отдаем себе ясный отчет о следствиях нарастающего воен
ного пожара в Юго-Восточной Азии. Нельзя допустить его распро
странение,-нельзя разрешить США, использующим Вьетнам как по
лигон для испытания своего оружия, развязать новую мировую 
бойню,

Пусть знают американские агрессоры, что Вьетнам не одинок. 
Он всегда будет чувствовать могучее плечо блока демократических 
стран, борющихся за справедливость и мир во всем мире.

Мы требуем немедленного прекращения агрессивной войны во 
Вьетнаме и найдем пути заставить США выполнять международные 
соглашения,

И. ТОРОПЦЕВ,
ректор Томского медицинского института, член-корреспондент 
Академии медицинских наук СССР, профессор.

Б У Д Ь  С Ч А С Т Л И В ,  Т Х Е П !

Два года тому назад мне 
пришлось жить и работать в 
Ханое — столице Демократи
ческой Республики Вьетнам. 
На всю жизнь сохранятся у 
меня впечатления об этой да
лекой солнечной стране, а со
временные события каждый раз 
заставляют вспоминать Вьет
нам, его мужественных и сер
дечных людей

«Город взлетающего драко
на» встает передо мной, пол
ный очарования и резких кон
трастов. Природа наградила его 
теплом и глубокой синевой не
ба, тучным плодородием почвы 
и множеством озер, рожденных 
щедростью великой азиатской 
реки Красной.

Этот город был оплотом 
французского владычества в 
Индокитае, куда входил в 
прошлом и Вьетнам. Об этом 
говорят его обширные цент
ральные кварталы, застроен
ные комфортабельными здания
ми и особняками. Они утопают 
в зелени магнолий, пальм. Ха
ной был древним сердцем госу
дарства Вьетнам. Это прошлое 
предстает в шедеврах вьетнам
ской архитектуры XI века. Это 
нроииое—и в узеньких, кирпич
ных, густо заселенных улицах 
ремесленников, до сих пор назы
ваемых «Улицей циновок», 
«Улицей мастеров-серебрянни- 
ков». Ханой поворачивается к 
нам и такими кварталами, где 
по обе стороны от хорошего 
шоссе или трамвайной линии

стпят глинобитные сельские 
хижины.

Ханой послереволюционный, 
Ханой будущего прорастает на 
пустырях корпусами современ
ного станкостроительного заво
да и многих фабрик, электро
станций, зданиями институтов, 
школ, кинотеатров, новыми жи
лыми домами Этот Ханой свя
зывается дорогами, украшает
ся парками и скверами.

Образ столицы Вьетнама не
отделим от его жителей. Смуг
лые, стройные, небольшого ро
ста, черноволосые люди напол
няют улиЦы, площади, рынки, 
магазины, мастерские. Народ 
строит, выращивает рис, учит
ся, читает. Мои друзья и това
рищи по работе — молодые 
преподаватели кафедры миро
вой истории Ханойского уни
верситета — поражали меня 
жаждой знаний, дисциплиной, 
упорством в преодолении труд
ностей. Настойчиво овладевали 
они учебным материалом, изу
чали русский язык и в то же 
время рыли каналы в выходной 
день, выращивали овощи на 
собственной грядке для сдачи 
в общественный фонд.

Вот они мысленно проходят 
передо мной — милый малень
кий Чунг, боец-разведчик ар
мии Сопротивления с 15 лет, 
коммунист с 16. История его 
жизни похожа на легенду. Он 
необычайно скромен во всем, 
что касается его лично. Вот 

•небольшой, худенький препода
ватель русского языка Тхеп.

Крестьянский сын, он вырос в 
джунглях в условиях ожесто
ченной борьбы с французскими 
колонизаторами. Однажды я 
увидела его очень гордым, сия
ющим. Оказалось, в этот день 
его приняли в партию. Вот ли
ца Тяо. Ба, Ниня и других то
варищей.

Теперь на эту чудесную, 
свободолюбивую землю снова 
падают бомбы.

Из писем друзей я знаю, что 
сейчас улицы Ханоя изрезаны 
бомбоубежищами, университет, 
как и другие учебные заве
дения, эвакуирован. Люди 
опять живут в джунглях. Чи
таешь эти строки, и в сердце 
закипает гнев. Вампиры под 
звездным флагом, будьте вы 
прокляты! Как и чем измерить 
горе и беды, которые вы несе
те людям! Но вьетнамский на
род никто и никогда уже не по
ставит на колени. Он преиспол
нен отваги и веры в свою побе
ду. Вот что пишет мне Тхеп в 
последнем письме: «Здравствуй
те, Екатерина Васильевна! Дав
но я Вам не писал... Я прошу 
Вас не упрекать меня.

Я теперь не живу в Ханое. 
Мы с товарищами живем в го
рах. Недавно мы эвакуирова
лись из Ханоя (я пишу Вам в 
хижине у невысокой горы. Мой 
хозяин дома — из националь
ности сан-зиу). Мое здоровье 
неплохое. Недавно меня лихо
радило. Но я уже выздоровел. 
Моя жена живет в Хайфоне. 
Недавно у нас родился сын.

Теперь ему 8 месяцев. Его 
имя Ле By Куок. Наш малень
кий Куок очень славный и ми
лый.

Уважаемая Екатерина Ва
сильевна, сейчас в нашей стра
не идет война. Мы верим, что 
мы победим. До сих пор мы 
сбили 700 вражеских самоле
тов (только в Северном Вьет
наме). Два раза я видел, как 
сбили вражеские самолеты (в 
Хонгае и в Хайфоне). Все мы с 
радостью выпрыгнули из тран
шеи и аплодировали.

Мы от всей души благода
рим советский народ за беско
рыстную помощь. При помощи 
братских стран наш вьетнам
ский народ неизбежно победит 
американских империалистов.

Я всегда помню Вас.
Ваш Тхеп».

Молодая семья Тхепа разлу
чена, жена его с сынишкой жи
вет в Хайфоне, крупнейшем 
торговом городе Вьетнама, а его 
часто бомбят. Но мужествен
ный вьетнамец не пишет мне об 
этом. Он просто отдает все си
лы для того, чтобы его страна 
победила. Вера Тхепа и его 
друзей в победу велика и несо
крушима, как и вера всего 
вьетнамского народа, всего про
грессивного человечества.

Большого ' счастья тебе и 
твоему мужественному народу 
желаю я, Тхеп. скорейшей побе
ды над бесчеловечным агрессо
ром. Наши сердца с вами, 
друзья из Вьетнама!

Е. ЕЛИСЕЕВА, 
доцент кафедры новой н 
советской истории Том
ского государственного 

университета.

А м е р и к а н ц ы ,  
убирайтесь домой!

Гневом были наполнены речи 
выступающих на митинге соли
дарности с вьетнамским народом 
коллектива комбината «Томлес». 
Секретарь партбюро комбината 
А. М. Кондратьев, главный ин
женер В. А. Глазачев, начальник 
отдела лесного хозяйства В. М. 
Максимов, инженеры В. П. Абра
менко, Н. Р. Стародубцев от име
ни своих товарищей гневно осу
дили варварские действия амери
канских империалистов во Вьет
наме.

Участники митинга единодуш
но приняли резолюцию в под
держку освободительной борьбы 
вьетнамского народа. В ней гово
рится:

...Мы требуем от правительст
ва США немедленного вывода всех 
американских войск из Вьетнама. 
Американцам нечего делать в чу
жой стране. Выполняя свой интер
национальный долг, наш коллек
тив будет еще напряженнее тру
диться для укрепления могущест
ва Советской Родины, верного 
друга вьетнамского народа.

С00ЫЦ1НМЯ НОВЫЕ П РЕС ТУП Л ЕН И Я  АГРЕССОРОВ

1 Ш Ж А

ХАНОЙ, 16 декабря. (ТАСС). 
Американские агрессоры и вой
ска сайгонского режима продолжа
ют совершать злодеяния против 
южновьетнамского народа. С 15 
по 28 ноября они выпустили тыся
чи снарядов по мирным селениям 
Фуоктханг, Фуокхунг, Фуоккуанг 
и Фуокхоа в провинции Биньдинь, 
В результате убито и ранено мно
го ни в чем не повинных жителей, 
разрушены и повреждены их жи
лища.

Сообщая об этом, со ссылкой на

О Б Р А Щ Е Н И Е  
Всемирного Совета Мира

БРЮССЕЛЬ, 16 декабря. (ТАСС).Превратить 20~е декабря — пятую 
годовщину создания Национального фронта освобождения Южного Вьетна
ма — в день солидарности с героическим вьетнамским народом! — такой 
призыв ко всем людям доброй воли содержится в распространенном здесь 
обращении Всемирною Совета Мира. Обращение подписано видной обще
ственной деятельницей Бельгии Изаб'еллой Блюм, исполняющей обязанно
сти прсзидента-исполнителя Всемирного Совета Мира.

информацию агентства южновьет
намских патриотов «Освобожде
ние», ВИА указывает, что в той 
же провинции 18 ноября американ
ские и южиовьетнамские самоле
ты бомбили и обстреливали сотни 
вышедших на промысел рыбаков 
из деревни Хоайлуонг. Было уби
то девять вьетнамских рыбаков, 
потоплены или повреждены все 
рыболовецкие лодки.

В .начале декабря марионеточ
ные власти Южного Вьетнама за
ставили жителей селения Фулак 
переселиться в районный центр 
Бинькхе. Когда насильно выселяе
мые с родных мест крестьяне пе

реправлялись через реку, амери
канские самолеты сбросили на них 
тонны бомб, в том числе напалмо
вые. Одновременно по крестьянам 
был открыт сильный ружейно-пу
леметный огонь с обоих берегов 
реки. Во время этого злодеяния 
убито 14 человек и 10 — ранено.

В связи с этими варварскими 
действиями комитет Национально
го фронта освобождения Южного 
Вьетнама провинции Биньдинь 
выступил с заявлением, в котором 
сурово осудил американских агрес
соров и их прислужников, совер
шающих кровавые преступления 
против местного населения.

Н полету 
„Джеминай-6" 

и „Джеминай-
я  7 U

Инфляция в Южном Вьетнаме

НА XX СЕССИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ
НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. (ТАСС). 

Вчера Генеральная Ассамблея ООН 
на пленарном заседании приняла ре
шение провести в 1 9 6 6  году между
народный семинар по апартеиду. Де
легации независимых африканских 
государств на XX сессии проявили 
заинтересованность в том, чтобы этот 
семинар содействовал применению 
против ЮАР всеобъемлющих санк
ций, а нс сводился к бесплодным дис
куссиям и «исследованиям», чего до

биваются западные державы.
Ассамблея приняла к сведению 

доклады о деятельности Совета Без
опасности и комитета по подготовке 
«года международного сотрудничест
ва», поздравила фонд ООН помощи 
детям с присуждением Нобелевской 
премии и постановила на своей XXII 
сессии рассмотреть вопрос о прове
дении дальнейших конференций по 
проблемам мирного . использования 
атомной энергии.

ХАНОЙ, 16 декабря. Коррес
пондент ТАСС Е. Кобелев переда
ет:

Население районов Южного 
Вьетнама, контролируемых сайгон- 
ским режимом, «не доверяет бу
мажным деньгам, пущенным в об
ращение» .̂айгонскими властями 
еще в 1955 году. Катастрофиче
ское падение их стоимости вызы
вает «всеобщее стремление поско
рее избавиться от наличных де
нег».

Эти откровенные высказывания 
принадлежат директору сайгонско
го банка By Куок Тхуку, статья ко
торого опубликована в сайгонской 
газете «Тинь луан».

Автор статьи с ужасом отмечает 
катастрофический рост инфляции 
в южновьетнамских городах. На 1 
января 1956 года, пишет он, коли

чество денег, находившихся в Юж
ном Вьетнаме в обращении, состав
ляло 12,7 миллиарда донгов. Сей
час эта цифра подскочила до 41.2 
миллиарда. Это явление особенно 
опасно потому, подчеркивает 
автор, что оно происходит при 
отсутствии какого-либо подъема 
производства и роста национально
го дохода.

By Куок Тхук с сожалением кон
статирует, что появление в обра
щении «красных долларов» (эти 
доллары выпущены американски
ми эмиссионными банками специ
ально для войны в Южном Вьетна
ме. — Прим, корр.) «еще более 
увеличило инфляцию».

Инфляция и резкое вздорожа
ние жизни ложатся тяжелым бре
менем на плечи южновьетнамского 
населения.

Первый съезд итальянской социалистической 
п а р т и и  п р о л е т а р с к о г о  е д и н с т в а

Н А  А Л Т А Р Ь  В О Й Н Ы

РИМ, 16 декабря. (ТАСС). Се
годня в римском «Дворце конгрес
сов» открылся первый съезд 
итальянской социалистической 
партии пролетарского единства. 
Эта партия была создана в январе 
Т964 года левыми социалистами, 
коюрые вышли из итальянской 
социалистической партии в связи 
с несогласием с политическим кур
сом правого руководства партии, 
возглавляемого П. Нении.

За два года существования

ИСППЕ, стоящая на позициях 
классовой борьбы и пролетарского 
интернационализма, утвердилась в 
Италии как реальная политическая 
сила. Вместе с Итальянской ком
мунистической партией и другими 
демократическими общественными 
организациями ИСППЕ ведет упор
ную борьбу за жизненные интере
сы рабочего класса, всех трудя
щихся страны, за проведение Ита
лией независимой миролюбивой 
внешней политики.

П р и зы в  у ч а с т н и к о в  С о п р о т и в л е н и я
ПАРИЖ, 15 декабря, (ТАСС). 250 j посовать во втором туре президент- 

участников движения Сопротивления екчх выборов за кандидата левых'сил 
выступили сегодня с воззванием го» | Франсуа Миттерана,

НЬЮ-ЙОРК, 16 декабря. (ТАСС). 
Правительство Джонсона вновь 
намерено резко увеличить военные 
расходы, чтобы продолжать агрес
сивную войну во Вьетнаме. Об 
этом свидетельствуют высказыва
ния американской печати после 
встречи президента Джонсона со 
своими главными советниками.

Комментатор «Нью-Йорк тайме» 
по военным вопросам Джек Рей
монд сообщает из Вашингтона, что, 
по сведениям из хорошо информи
рованных кругов в Пентагоне, пре
зидент Джонсон предложит конг
рессу ассигновать на нужды мини
стерства обороны на 1966 — 1967-й 
финансовый год 60—61 млрд, дол
ларов.

Эю означает увеличение на 13 
процентов по сравнению с предпо
лагаемыми расходами Пентагона в 
этом году и на 27 проц. по сравне
нию с расходами в финансовом го
ду, закончившемся 30 июня с. г.

Это, несомненно, самый круп
ный военный бюджет США в мир
ное время.

Следует также учесть, что воен
ные расходы в сумме 60 млрд, 
доллароа не включают ассигнова
ний на космические программы и 
программы создания ядерного ору
жия, а также на военную помощь 
союзникам США. Если учесть и 
эти программы, то военные расхо
ды США на будущий год прибли
зятся н 70 млрд, долларов.

НЬЮ-ЙОРК, 16 декабря. 
(ТАСС). С 23 ч. 30 м. по москов
скому времени 15 декабря совме
стный полет двух космических ко
раблей «Джеминай-6» и «Джеми- 
най-7» проходит в условиях тем
ноты. На обоих кораблях зажже
ны осветительные приспособления. 
Из Хьюстона (штат Техас) сооб
щают, что полет продолжается 
нормально, Космонавты поддер
живают связь между собой и кос
мическим центром.

В 20 ч. 35 м. по нью-йоркско
му времени после шести часов пар
ного полета в космосе «Джеми
най-6» отойдет от «Джеминай-7» 
и изменит курс. «Джеминай-7» 
закончит свое космическое путе
шествие 18 декабря.

НЬЮ-ЙОРК. 16 декабря. 
(ТАСС). Сегодня американский 
космический корабль «Джеми
най-6», пилотируемый космонав
тами Ширрой и Стаффордом, при
воднился в Атлантическом океане 
в районе Бермудских островов.

ЗАПУЩЕН
«Пионер-6»
НЬЮ-ЙОРК, 16 декабря. 

(ТАСС). Сегодня с полигона на 
мысе Кеннеди с помощью ракеты 
«Тор-дельта III» запущен на орби
ту вокруг Солнца космический ко
рабль «Пионер-6».

«Пионер-6» представляет собой 
шар весом в 63,5 кг, в котором 
размещена научная аппаратура, 
предназначенная для изучения 
«солнечного ветра», магнитного 
поля Солнца, физических явлений 
на Солнце и проведения других на
учных экспериментов.

«Пионер-6» — один из четырех 
новых космических кораблей этого 
вида, которые будут запущены в 
ближайшие годы в космос с целью 
изучения Солнца.

З а к о н ч и л а с ь  с е с с и я  Н А Т О
ПАРИЖ, 16 декабря. (ТАСС). 

Сегодня закончилась очередная 
сессия совета североатлантическо
го блока, продолжавшаяся здесь 
три дня. В заключительном ком
мюнике подтверждается, что на 
сессии были рассмотрены вопросы, 
связанные с так называемым «рас
пределением ядерной ответственно

сти» в рамках НАТО. Генеральный 
секретарь НАТО Брозио сделал 
совету доклад о «специальном ко
митете», которому предстоит за
ниматься этой проблемой. Положе
ние во Вьетнаме, наращивание 
военных усилий североатлантиче
ским блоком, отношения между

Востоком и Западом — таковы 
другие вопросы, которые обсужда
лись министрами иностранных дел, 
обороны и финансов 15 стран—' 
членов НАТО на нынешней сессии.

Следующую очередную сессию 
совета НАТО на уровне министров 
решено провести в Брюсселе в кон
це мая —■ начале июня 1966 года.

ВСТРЕЧА В КОСМОСЕ
К ПОЛЕТУ АМЕРИКАНСКИХ КОРАБЛЕЙ «ДЖЕМИНАЙ-7» И 

«ДЖЕМИНАЙ-6»

Кульминационным моментам двухнедельного, самого длительно* 
го, ,полета американского корабля «Джеминай-7» явилась встреча 
его в околоземном пространстве с «Джеминай-6». В истории космо- 
плавания это —  второе «рандеву». Напомним, что первый опыт по* 
добногр рода относится к августу 1 9 6 2  года. На кораолях «Восток» 
космонавты Андриян Николаев и Павел Попович совершили груп* 
повой полет. В те дни президент Дж. Кеннеди, поздравляя Совет- 
ский Союз с успехом, назвал полет «Востока-3» и «Востока-4» «ис» 
ключительным техническим подвигом».

Три года назад, во время своего многодневного путешествия, со* 
ветские космонавты летели некоторое время в пяти-шести кило* 
метрах друг от друга. В те дни впервые решалась задача не только 
точного выхода двух объектов на близкие орбиты, н8 и одновремен
ного руководства с наземных пунктов полетом двух кораблей, .

В этот раз астронавты США Фрэнк Борман, Джеймс Ловелл, Уол
тер Ширра и Томас Стаффорд, используя новые технические воз
можности, добились качественно нового успеха— сближения аппа
ратов типа «Джеминай». Интервал между обитаемыми спутниками 
составлял от двух до ста метров. «Джеминай-7» и «Джеминай-6»  
следовали вместе в течение пяти часов.

Восстановим картину, предшествующую встрече в околоземном 
пространстве на высоте около 3 0 0  километров двух кораблей. «Дж е
минай-7» весом в 3 )2 8 9  килограммов стартовал с мыса Кеннеди 
4 декабря. Помимо главной задачи —  совместного полета —  в про
грамму было включено, около двадцати экспериментов:. фотографи
рование различных объектов на Земле, образований облаков, отработ
ка приемов навигации по звездам, использование лазера- как сред
ства для передачи на Землю человеческой речи и другие. Но по- 
прежнему ценнейшим является факт самого пребывания человека 
в условиях длительной невесомости. Для осуществления в будущем 
многодневных, а может быть, месячных и многомесячных путешест
вий по трассе «Земля— Луна», «Земля — Венера», «Земля —  Марс» 
важно знать, произойдут ли изменения, например, в поведении я 
составе красных кровяных шариков, не слишком ли много потеря
ют кальция кости человека пол влиянием невесомости. Сейчас пре
ждевременно говорить о выполнении полетной программы и тех от
ветах, которые дал космос на запросы ученых. Надо полагать, что 
результаты исследований будут в свое время опубликованы в печа
ти, как это делают советские ученые.

Если полет «Джеминай-7» проходит относительно благополучно, 
то, как известно, старт второго корабля, намеченный на 12 декаб
ря, неожиданно для его организаторов сорвался, и чуть было не сто
ил жизни двум американским астронавтам. И только после того, как 
специалисты обезвредили все взрывные устройства, установленные 
в ракете, подвели к ней башни обслуживания, астронавты смогли 
покинуть кабину корабля.

Потребовалось более трех суток для выяснения причин непола
док, устранения их и подготовки «Титана-2» ко второму старту. 
15. декабря, в 1?> часов 37  минут по московскому времени, ракета 
ушла в небо, и через 6 минут корабль вышел на орбиту.

Чтобы выполнить центральную задачу —  сближения, экипаж  
«Джеминай-7» еще в воскресенье с эллипсовидной орбиты вышел 
на ^специальную круговую. Часы мучительных, тревожных ожида
ний закончились. 15 декабря, в 22  часа 2 7  минут по московскому 
времени, Ширра и Стаффорд, используя радиолокационную установ
ку и двигатели для осуществления маневров, подошли к ожидавшим 
их коллегам.

Несмотря на все трудности, возникшие перед учеными, конструк
торами и астронавтами США в период подготовки и проведения экс
перимента по встрече на орбите двух космических объектов, желае
мое достигнуто. Американское достижение обогащает практику кос
моплавания.

Теперь человечество вправе ожидать решения новой задачи —« 
соединения или стыковки двух или нескольких искусственных кос
мических тел. Подобный эксперимент в сочетании с накапливаемым 
опытом по выходу ^человека за пределы кабины корабля открывает 
путь к монтажу орбитальных и межпланетных автоматических стан
ций со сменяемым экипажем. Создание космических гаваней —  
важная ступень на пути к полетам на ближайшие к Земле небесные 
тела.

А. РОМАНОВ, 
обозреватель ТАСС.
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В  п р о к у р а т у р е  С С С Р

Не правда ли, забавное сооружение стоит на центральной улице 
голландского города Амстердама? Этот музыкальный «агрегат» — 
близкий родственник старой шарманки. Проиграв одну или две мело
дии. его владелец обращается к прохожим с просьбой подать: кто
сколько может. (Фотохроника ТАСС), __

Прокуратурой СССР закончено 
следствие по делу о массовой гибели 
рыбы в июле 1965 г. в реке Волге в 
районе Волгограда.

Установлено, что причиной гибели 
рыбы явилось отравление ее неочи
щенными сточными водами, сбрасы
ваемыми Волгоградским химическим 
заводом имени Кирова. На этом за
воде грубо нарушались правила очи
стки промышленных сгочны  ̂ вод.

По вине работников завода погибло 
большое количество рыбы, в том чис
ле рыбы ценнейших осетровых пород, 
чем нанесен значительный ущерб на
родному хозяйству.

К уголовной ответственности при
влечены быв. дирекюр завода Вер
шинин П. В., главный инженер Либ- 
ман Б, Я., заместитель главного ин

женера Писарев С. Ф., начальники це
хов Крутов А Ф. и Подшипков В.* Д„ 
начальник очистных сооружений ва- 
вода Лисичкин Т. Д Всем им предъ
явлено обвинение в преступно-халат
ном отношении к выполнению слу
жебных обязанностей, повлекшем за 
собой загрязнение водоема неочищен
ными сточными водами.

Дело передано для рассмотрения в 
Верховный гуд РСФСР.

По результатам следствия также 
внесены представления о. привлече
нии к дисциплинарной ответственно
сти ряда должностных лиц, в том чис
ле директора атого завода Зимина 
В. М. и начальника быв. управления 
химической я нефтеперерабатываю
щей промышленности Нижне-Волж
ского совнархоза Шубникова П. А,

ИЗМЕННИКУ Р0ДИНЫ-СУР0ВАЯ КАРА
КРАСНОДОН (Луганская об

ласть), 16 декабря. (Корр. ТАСС). 
Три дня во Дворце культуры го
рода Краснодона проходил откры
тый судебный процесс по делу 
предателя Родины, бывшего гит
леровского полицая Ивана Мель
никова.

И. Мельников в первые дни 
временной оккупации Краснодо
на фашистами изменил Родине, 
стал полицаем. Он принимал уча
стие в арестах советских и пар
тийных работников, членов под
польной комсомольской организа

ции «Молодая гвардия», жестоко 
избивал свои жертвы, грабил их 
имущество, участвовал в казнях 
героев-крагнодонцев.

В начале 1943 года с прибли
жением Советской Армии преда
тель бежал из юрода и служил по
лицаем в друтих районах и в гит
леровской армии, а затем два
дцать лет скрывался.

Но суровое возмездие настигло 
преступника. В течение этих трех 
дней Краснодон снова прочитал 
страницы истории трагической ги
бели комсомольцев-подполыциков.

V (

Перед судом выступило около 3(3 
человек — пострадавшие и свиде
тели. Среди них — родители мо
лодогвардейцев А В. Тюленина, 
Е. Н. Кошевая, Л, Д Левашова, 
Е А. Осьмухина и другие.

Под давлением неопровержимых 
улик подсудимый признал свою 
вину за преступления, предусмот
ренные 56 статьей, часть первая 
Уголовного кодекса Украинской 
ССР. Суд приговорил И. И. Мель
никова к высшей мере наказания 
— расстрелу. Притсвор встречен 
единодушным одобрением присут
ствующих в зале, ,
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я ! 18 декабря 1 9 6 5  года.
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ДЕНЬ ПОЭЗИЙ
IB□а□ □

g  Н е д а в н о  в М о с к в е  п р о ш е л  □ 
g  о ч е р е д н о й  т р а д и ц и о н н ы й  д е н ь  о 
о поэзии. П о  п р и г л а ш е н и ю  т в о р -  □ 
а ч е с к о ю  о б ъ е д и н е н и я  лоскоз- о
□ с к и х  п о э т о в  в  э т о м  п р а з д н и к е  о
□ с т и х а  п р и н и м а л  у ч а с т и е  т о м -  о 
о с к и й  п о э т  В а с и л и й  К а з а н ц е в .  В  □ 
а  ежегоднике «День поэзии, □ 
д  1 9 6 5 »  о п у б л и к о в а н  ц и к л  е г о  § 
§ с т и х о в .  Н и ж е  .мы п у б л и к у е м  §
□ е г о  з а м е т к и .  о
ё Нынешний день поэзии был g 
о юбилейным, В десятый раз по g 
о столичным клубам, библиоте- g 
о кам, книжным магазинам и g 
о концертным залам прокати-□
□ лась волна стихов, В гости к □ 
о гитателям пришли поэты Моек-□о р, - □о вы и других городов России-□ 
о ской Федерации, а . также по- □ 
о эты из Болгарии, Польши, Че- о
о хословакии. Тяга . к поэтиче-о о . о  g скому слову сейчас так велика, о
° что нынешний день поэзии по о

случаю юбилея ДЛИЛСЯ с 26о
ноября по 3 декабря и, та-g
ким образом, превратился в ё
целую неделю поэзии. □о

D Чg Любители стихов в эти дни g 
g могли услышать выступления g 
g москвичей Александра Межи- g 
g рова и Риммы Казаковой, Сер- g 
g гея Наровчатова и Виктора Бо- g 
g кова, ленинградцев Глеба Top-g 
g бовского и Майи Борисовой, g 
g поэтессы из Липецка Майи g
□ Румянцевой и поэта манси g 
р Юв-ана Шесталова,
о Как всегда, к празднику g 
о стиха вышел очередной поэти- g 
о четкий сборник «День поэзии, g 
о 1965». И, как всегда, в магази- § 
о на* он шел нарасхват. Тираж □ 
о «Дня поэзии» от выпуска ко 
о выпуску растет (в этом году □ 
о он достиг 75,000), но число о
о любителей поэзии растет, ви- а п ,  оо димо, быстрее, п
о Из многих строк разных ав- о 
а торов, представленных в а 
g «Дне поэзии, 1965», стает о 
g многокрасочный и многооб- g 
g разный день нашей жизни — g 
g со всеми делами, помыслами, g 
g устремлениями. В книге —g 
g около полутораста авторов, g 
g Тут и широко известные имена g 
g (Е, Винокуров, Б. Слуцкий, g 
g Л. Мартынов, Е. Евтушенко, g 
g Ю, Мориц) и имена совершен- g 
g но новые. Есть интересные g 
и публикации — Андрей Белый, g 
g Игорь Северянин, 
g Креме стихов, «День поэзии» g 
§ регулярно аедет рубрику «За g 
о круглым столом». На этот раз g 
п тема , ««круглого стола» — g 
п «Поэт. Критик. Читатель». Пе- □□ . Dп чатеюгея высказывания о по- □
□ эзии таких признанных маете- п
о ров, как Н. Тихонов, Н. Уша- о 
п ков. О тайнах поэтического ре- □ 
о месла рассказывают ■ статьи D 
п К. Бальмонта и М. Цветаевой. □ 
о В разделе «Вечный огонь»п 
о опубликованы стихи Н. Забо-□ 
о лоцкого, М, Светлова. О деся-п 
о ти есенинских автографах пи-□ 
о шет литературовед Ю. Проку- □ 
о шев. g
о На заключительный вечера 
о поэзии в. Центральном Доме а 
g литераторов (где мне также g 
g привелось выступать) пришли g 
g поэты, непохожие друг на дру- g
D гд пс га. р
g После напевных, песенных g 
g стихов Николая Рыленкоаа g 
g звучат неторопливые, строгие-g 
g стихи Вадима Шефнера. g
g После строгого и сдер-g 
g жанного Шефнера -выступает g 
g страстный и напористый Глеб° 
g Горбовский. Его стихи расска-g 
g зывают о геологах,-' молодо- g 
о сти, поисках. И его горячо g 
ё встречает аудитория, по 
р имуществу молодежная, 
о У Владимира Солоухина □ 
о только что вышла новая книга о 
d стихов. Он читал стихи из нее а 
о О. Фокина переносит слуша- о 
о телей в сказочные леса наше-о□ _ Оо го Севера, навеявшие ей мяг-а 
о кие и мелодичные строки, о 
!□ Звучат голоса поэтов

Должность v Нины Кравченко, ш  первый взгляд, спо
койная: киоскер Чаннского агентства «Союзпечати». Сиди 
в киоске —жди покупателя. Но Нине такое ожидание не 
по душе. Набирает Нина сумку газет, журналов, добавляет 
к ним открытки, интересные книге,-—и айда по селу Под
горному.

Она—частый гость в домах жителей таежного райцент
ра, в школе. Всюду ее встречают добрым словом.

— По душе, мне эта работа, — говорит Нина.
НА СНИМКЕ: Нина Кравченко в очередном походе по

селу. Фото В. Ефименко.

В ГРУЗИИ -  „БАБЬЕ ЛЕТО"
Т Б И Л И С И . (Т А С С ). Все

п р е д с т а в л е н и я  о в р е м е н а х  г о д а  
о п р о к и н у л а  в  Г р у з и и  п о г о д а .  В  
с т о л и ц е  р е с п у б л и к и  2 1  г р а д у с  
в ы ш е  н у л я .  В  п о с л е д н и й  р а з  
т а к а я  в ы с о к а я  т е м п е р а т у р а  б ы 
л а  з а р е г и с т р и р о в а н а  з д е с ь  я 
/ 9 4 0  г о д у .

В  С у х у м и  р т у т н ы й  с т о л б и к

п о д с к о ч и л  д о  2 2  д е л е н и я  в ы ш е  
н у л я ,  а  в  Б а т у м и  с е й ч а с  — 2 5  
г р а д у с о в  в  т е н и .  Т е м п е р а т у р а  
м о р с к о й  в о д ы  н е  н и ж е  1 5  г р а д у 
с о в .  В ' п а р к а х ,  с к в е р а х  и  н а  г а 
з о н а х  ц в е т у т  р о з ы ,  х р и з а н т е 
м ы ,  к а м е л и я ,  г в о з д и к а .  З а ц в е 
л и  м и м о з ы ,  м у ш м у л а  и  т к е м а 
л и .

В ЫХОДИТ, не зря радо
вались. Дорога, действи

тельно, рядом. Да вон и ка
кая-то машина...

— А она, пожалуй, в на
шу сторону, — прокричал я, 
плотнее натягивая ушанку.— 
Ветер, дьявол, того и гляди 
сорвет шапку с головы...

Миллер немного постоял 
и тоже свернул к автомоби
лю. Задние колеса грузови
ка завязли прочно. Шофер, 
долговязый дядя, с порванной 
почему-то полой куртки, не 
взглянув на нас, продолжал 
монотонно выкладывать 
злые ругательства.

Лопата звонко ударялась 
о наледь и легко отскакива
ла. Насечки получались не
глубокие. Передние колеса 
снова скользили.' МАЗ фыр
кал, задыхался и беспомощ
но скатывался вниз. Решили 
нарубать топором. Выходило 
лучше. Работали молча по 
очереди. Разговорились, 
когда машина ' снова громы
хала по шоссе, словно пыта
ясь обогнать обступившее 
его бескрайнее белое про
странство. Мне казалось, 
что ему не будет конца.

В кабине тесно, зато теп
ло. От такого нежданного 
уюта нестерпимо тянет в 
сон. Дорога тряская, то и де
ло ныряет — не до сна. 
Иварс Виллисович стара
тельно режет побелевший от 
холода хлеб и сало, такое же 
твердое и мерзлое, но необы
чайно вкусное.

— Какая нелегкая потя
нула вас в такую погоду? — 
перебрасывая губами папи
росу, словно поигрывая ею, 
допрашивает наш спаситель.

— Работа, брат... — Мил
лер складывает нож, рассти
лает на коленях истрепан
ную, но еще целую газету.

— Заливай, — шофер 
снова поиграл папиросой. — 
Вы что, геологи?

— Немного не угадал — 
топографы.

— Из. Мирного, что ли? 
— Оттуда.
— Что же, не могли пе

реждать, пока эта падера 
стихнет?

— Не могли. Важный 
прибор вышел из строя, на
до срочно заменить.

Шофер долго вприщур 
смотрит на Иварса Виллисо- 
вича, потом отворачивается, 
молча смотрит на дорогу и 
медленно, словно нас тут и 
нет, цедит:

— Это точно, таких не се
ют, такие .сами произраста
ют.

Трясти стало меньше. Я 
привалился к спинке си
денья, закрыл глаза. Разом 
припомнился весь сегодняш
ний день. Трудный и, по-

нас уже ждут новое зада
ние. новая партия. Инте
ресно. куда? Хорошо бы сно
ва вместе с Иварсом Вилли- 
совичем За эти месяцы, пока 
делали изыскания для трас
сы второй линии электропе
редач Ленек — Мирный, я 
привык к Миллеру, многому 
у него научился. Он на
стоящий северянин. Если бы 
не легкий акцент, никому и 
в голову бы не пришло, что 
он жил и учился в далекой и 
теплой Риге.

...Монотонно скользят 
«дворники», сгоняя со сте-

Ширшов ушел от нас. Не 
помогли ни его слезы, ни 
многочисленные обещания. 
Мы больше его не приняли. 
Но это был единственный 
случай, когда обозленный 
человек так и не понял, что 
люди боролись за него.

...Жаль, что время безжа
лостно стирает остроту впе
чатлений и событий. Вот и 
мы все реже вспоминаем о 
тех днях, когда вели эту 
ЛЭП Ленек—Мирный. Тогда 
наш Томский проектно-изы
скательский институт «Энер- 
госетьпроект» получил зада-

H I ТРАССЕ Ш Ш О Й
■Из записок изыскателя!

жалуй, действительно, опас
ный. Но ведь, когда выходи
ли, было тихо, мороз не вы
ше тридцати. А вот, скажи, 
как к ночи разгулялась вью
га. Боялись ночного мороза, 
а начался ветер. Он будто 
рассвирепел, отчаянно швы
рял в лицо снег, пронизывал 
до ксстей. Сердитое начало 
нынче у якутской зимы. Как 
мы не заметили —• сбились 
с лыжни. Если бы не Иварс 
Виллисович, до сих. пор бы 
плутали. Теперь скоро будем 
на месте. И зря ворчит и 
злится шофер. Это от устало
сти такое бывает. Я это тоже 
знаю. Потом проходит. Сам, 
небось, оказался бы на на
шем месте, непременно по
тащился бы в дорогу.

Дороги, дороги... Кажется, 
и у меня унте их накопилось 
немало. Вот ведь, будто со
всем недавно уезжал из Том
ска в первую командировку, 
а уже почти десяток лет про
шел. Завтра мы снова вер
немся на трассу. Привезем 
все нужное, закончим остав
шуюся работу — и домой, 
в Томск. А там, наверное,

МУЖЧИНА, КУПИТЕ СПУТНИК!..

пре- □а

Сергея g
л Смирнова, Сергея Поделкова. g 
g Ко1да-т.о В. Маяковский pa- g 
g дочался тому, что в «Союзе g 
g Республик пониманье стихов g 
о выше довоенной нормы». На- g 
g сколько же это понимание вы- g 
g росло сейчас1 Тиражи поэти- g 
g ческих книг по сравнению с g 
,g тем временем, когда жил Мая- g 
g ковский, увеличились не в два g 

и не в три раза, а в двадцать g 
g и тридцать раз. Поистине лю-g 
g бовь к художественному сло-g 
g ву стала всенародной. И яркий g 
g пример тому — неделя поэ- § 
g зии, прошедшая в Москве. § 
g В. КАЗАНЦЕВ, ё

|

...Вы не хотите купить по 
сходной цене искусственный 
спутник Земли? Или, на худой 
конец, ракету-носитель с пол
ным комплектом горючего? 
А может быть, кое-что по ме
лочи: парочку реактивных са
молетов, дюжину тракторов 
или пять самосвалов с перед
ней ведущей осью?..

Нет?..
Жаль. А то мы бы познако

мили вас с Людмилой Петров
ной Аоыштаевой. Женщина со
всем молодая, а вот, пред
ставьте себе, все может.

Не верите?.. Ну, как же так. 
Ведь ее рекомендует такой ав
торитетный товарищ, как заве
дующая отделом магазина 
№ 14 Томского горпищеторга 
Нина Андреевна Губачева).. 
Все-таки не верите? А ведь Гу- 
бачевой даже родной брат по
верил. Поверил и дал Арыш- 
таевой 5.850 рублей на при
обретений: автомобиля «Вол
га». Очень хотел «Волгу» пре
подаватель машиностроитель
ного техникума Федор Андре
евич Аксенов.

Вообще-то ей, Арыштаевой, 
многие верили. Инженер Ана
толий Давыдов прямо-таки 
силком вручил ей две с гаком 
тысячи на «организацию» па
рочки мотоциклов. По полто
ры тысячи «подкинули» рабо
чие Кожемякин и Ковальский, 
а более «бедный» томич Алек
сей Бедак — немногим более 
тысячи. Словом, двадцать пять 
любителей покупок с черного 
хода, захлебываясь от пред
стоящего счастья, всучили 
Арыштаевой и ее помощнице 
Парфеновой в общей сложно
сти тридцать тысяч рублей.

Сговорчивая Арыштаева
обещала асе: автомобили, мо
тоциклы, ковры, холодильни
ки... Как же тут не побежать в 
сберкассу и не опустошить 
свой персональный, тщатель
но оберегаемый вклад!..

Может быть, теперь у вас 
возникнет желание познако
миться с этой королевой де
фицитных товаров и владе

тельной маркизой антиобще
ственных методов торговли? 
Это очень просто. Арыштаева 
работает... Впрочем, простите: 
эта двадцатичетырехлетняя 
женщина уже несколько лет 
не утруждает себя таким при
митивным занятием. Но зато, 
какие v нее знакомые!.. На
пример, Мария Николаев
на Индюкова, она заведует ба
зой «где-то в центре». Через 
нее-то Людмила Петровна и 
собиралась организовать то 
самое изобилие, которое так 
ошарашипающе подействова
ло на ее легковерных клиен
тов.

Опять не верите?..
Вы знаете, некоторые из 

клиентов Арыштаевой через 
каких-нибудь полгодика после 
вручения денег тоже стали по- 
чему-тс немного сомневаться. 
Но она их быстро успокоила, 
созвав общее собрание своей 
клиентуры в... городском саду. 
Многие пришли туда, как на 
праздник. Были даже цветы. Не 
было председателя и длинных 
речей. Зато Арыштаева пока
зала всем таинственную Индю- 
кову. Роль этой владетельной 
дамы, проявив недюжинное 
актерское дарование, успешно 
сыграла одна ' 3 ее знакомых 
некая Анне Степановна. Были 
быстро согласованы сроки вру
чения долгожде иных покупок, 
Собрание закончилось триум
фом доброй волшебницы. Ее 
хотели даже вынести- на ру
ках. Но Арыштаева уклони
лась от этой чести и быстро 
уехала вместе с «Индюковой» 
на такси.

С тех пор она предпочитала 
общаться со своими клиента
ми в основном через город
скую контору связи. Бессмерт
ный Остап Бендер с его «гру
зите апельсины бочками» и 
скромной подписью «братья 
Карамазовы» снял бы шляпу пе
ред четким и лапидарным сти
лем ее телеграмм: «Потерпи
получать понедельник»; «Пере
дай всем внезапная ревизия 
обнаружила мотоциклы при

дется подождал»»; «Не рас
страивайся обмана не будет»; 
«Мотоциклы получать Итатке 
передай всем».

И не расстраивались. И езди
ли за мотоциклами и автомо
билями на Итатку и на Предте- 
ченскую. Уезжали, конечно, ни 
с чем. Работник электролам
пового зааода Алексей Хри- 
стусь настолько потерял тер
пение, что каждое утро, на
правляясь на работу, прохо
дил мимо дома доброй, вол
шебницы. И когда видел то 
открытую форточку, то задер
нутую кружевную занавеску, 
на сердце у него становилось 
легче; тут еще, не сбежала...

В самом деле, не совсем 
понятно, почему Арыштаева и 
ее помощники нарушили пер
вую заповедь всякого жулика: 
«самое главное — вовремя 
смыться»? Видимо, они на что- 
то надеялись. Вернее всего, на 
то, что никто из обманутых 
ими людей не пойдет в мили
цию признаваться в своей дет
ской доверчивости и чарую

щем отсутствии того каче
ства, которое на Востоке гром
ко именуется мудростью.

И вы знаете, их расчеты 
оказались верными. Ни одна 
из двадцати пяти жертв коро
левы черного рынка не проро
нила ни слова. Разоблачить 
аферистку помогли совсем 
другие люди...

Тек что, будь осторожен, чи
татель. Если к тебе на улице 
подойдет какая-нибудь очаро
вательная или не очень очаро
вательная женщина й, кокет
ливо улыбаясь, скажет:

— Мужчина, купите у меня 
загородный дворец на остро
ве Таити!..

Не покупайте. Хоть, может 
быть, вам и очень хочется 
иметь такой дворец. А отве
дите кокетку, как говорят, ку
да следует. Этим вы сохрани
те в целости-сохранности ваш 
счет в сберкассе, а нас не за
ставите писать еще один 
фельетон.

М. ШМАНАЙ,
А. ДЫМЕРСКИЙ.

кол снежинки. Так же напря
женно, покрасневшими глаза
ми всматривается в освещен
ную полоску дороги шофер.

Теперь уже не он, а Мил
лер пристает к нему с раз
говорами, с дотошными рас
спросами. Не дает задремать. 
А сам, между прочим, уже 
вторую ночь не спит. Вчера 
сидел над отчетом. Затянул 
он его. Считает: главное — 
линия, бумаги подождут. 
Теперь, видно, выговор схло
почет. Вот всегда он такой 
— одинаковый и неожи
данный, насмешливый и 
строгий.

..Нет, все-таки надо ус
нуть. Уже четвертый час. 
Завтра вернемся снова на 
трассу — не поспишь. За 
ветровым стеклом беснуется 
вьюга, злится метель. Я за
крываю глаза — и тоже ме
тель, и белая равнина, и 
снег. Закуржевевшее лицо 
Миллера и его голос. Не 
этот с хитринкой, который я 
слышу сейчас, а тот, сквозь 
ветер, твердый и жесткий. Я 
услышал такой в тот вечер, 
когда в нашу партию вер
нулся Василий Ширшов. 
Вернулся после бурного раз
гула, в тяжелом похмелье, 
без машины: ее он оставил в 
поле.

Ты, говорят, снова ре-

нне — сделать линию в пре
дельно сжатые сроки. Это бы
ла сложная трасса. Трудная. 
Необычная. То, что обычно 
делается в течение года, мы 
сумели уложить в три меся
ца. Работали на два фронта 
сразу: один—в Мирном, дру
гой — в Томске. На этот 
раз в ьашей изыскательской 
работе почти все было по
ставлено с ног на голову. 
Обычный вариант — вначале 
проектное задание, потом ра
бочие чертежи, и уж только 
тогда на трассу идут строи
тели—-был отброшен. Мы, то
пографы, еще делали пер
вые съемки, проектировщи
ки рассчитывали проекты, а 
строители уже шли за нами 
по пягам, врубали первые 
опоры.

Сделать ЛЭП для якут
ских алмазников в самый 
кратчайший срок — это бы
ло главное. Добытчикам нуж
на была энергия. Только она 
могла покорить мерзлоту, 
скрывающую драгоценный 
камень.

Легко сказать: покорить
мерзлоту. Мы-то знаем, что 
эго такое. Да еще захваты
вающий, волчий мороз, ве
тер. Не выдерживало даже 
дерево: хрупкое, как сосуль
ка, оно ломалось от первого 
удара, А сколько раз при
ходилось ребятам брести без

толщу снега, а дальше, в 
окостенелую землю их вби
вали кувалдой. Когда на мо
розе, не выдерживая, врали 
приборы, снова рубили про
секу. Иногда не выдержива
ли и мы — тогда на просе
ках загорались костры...

Теперь эти сто восемьде
сят до предела напря
женных дней уже поза
ди. Они оставили на мерзлой, 
необжитой земле сотни опор, 
протянули над ней тысячи 
метров проводов, понесли 
людям свет, тепло, энергию.

Мы иногда спорим, чем 
так притягивает наша рабо
та, что самое трудное в ней? 
Впрочем, чем она притяги
вает, я до сих пор в точности 
не уяснил и судить не бе
русь Это, как страсть, поч
ти необъяснимо. А вот . на
счет трудностей. Здесь, в 
Якутии, даже не в морозах 
дело. К ним привыкаешь. 
Главное, пожалуй, не сам, в 
общем-тб тяжелый, порой 
изнурительный труд изыска
теля, а люди. Именно люди, 
с которыми приходится де- 

глить и труд, и хлеб, и опас
ности — все поровну. Не 
встретишь таких — трудно 
рассчитывать на удачу. . В 
нашей профессии, пожалуй,

•_ больше, чем в любых, встреч 
чаются настоящие романти
ки. Наши будни — горнило, 
где человек может, выковать 
в себе са.мое дорогое — во
лю, чурство ответственности 
за другого, дружбу.

...Только что нас с Ивар- 
сом Виллисовнчем вызывал 
начальник. Итак, новое зада
ние, снова — Якутия, снова— 
таежная ЛЭП. И опять — 
вместе.

Я рад, что так получи
лось. Миллер молча гля
дит на меня, улыбается и 
говорит:

— Погода, кажется, завт
ра будет летная. Не теряй 
времени — надо успеть 
взять билет...

А. КАЗАКОВ, 
инженер-топограф.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

шил позабавиться. Кто раз- ДЬ]Ж_ угопая в снегу! Чтобы
решил взять бурмашину?.. 
— Ну, вот что, — Миллер 
говорил без зла, глухо и 
жестко. — Советую сегодня 
не спать. Ночью будет мороз 
в 60 градусов. МОгут поло
паться покрышки. Пока не 
поздно, спасай машину.

— А ты. начальник, меня 
не пугай. Я уже пуганый.

— Я не пугаю, но денег 
не увидишь, если не спасешь 
машину. Высчитаю все до 
копейки за все шесть месяцев.

Он так и сделал.

возить бригаду на трассу, из 
Якутска присылали машину. 
А у нее, проклятой, шины 
лопались.. Часами добира
лись до вчерашней визирки- 
просеки. Если ночная пурга 
заметала разметку — дела
ли все сначала, срочно ста
вили створные знаки. Поста
вить столбики с отметкой — 
дело нехитрое, да только не 
в Якутии. Пришлось заказы
вать специальные металли
ческие стержни. Они легко 
проходили восьмиметровую

АВТОМОБИЛЮ-НАДЕЖНУЮ «ЭЛЕКТРОСТАНЦИЮ»
В научно-исследовательском институте автотракторного элек

трооборудования и приборов созданы генераторы переменного 
тока для автомобильных двигателей. Они рассчитаны на 
2 0 0 - 2 5 0  тысяч километров пробега, что вдвое превышает ре
сурс машин постоянного тока.

Почему исследователи и конструкторы обратились к новому 
типу автомобильных «электростанций»? Генераторы постоянно
го тока имеют сложную конструкцию, их узлы-коллекторы и 
щетки не надежны в работе, часто выходят из строя. Этих не
достатков лишены генераторы переменного тока. В таких кон
структивно более простых машинах используются полупровод
никовые выпрямители для преобразования переменного тока в 
постоянный. (Т А С С ).

ВЕНЕЦИЯ ВЗЫВАЕТ О ПОМОЩИ
Венеция, жемчужина А дриа

тики, город беломраморных 
дворцов взывает о помощи. Ей 
грозит... море. Установлено, что 
с каждым годом почва в райо
не Венеции опускается на ка
кую-то долю миллиметра, .в то 
время, как уровень моря под
нимается. Ученые подсчитали: 
если не будут приняты экстрен
ные меры, через сотню лет Ве
нецию поглотят волны А дриа
тики.

Легко сказать — принять 
вкстренные меры. Т от, кто бы
вал в Венеции, проезжал на 
гондоле по большому каналу, 
окруженному дворцами—шедев
рами венецианской готики и 
Возрождения, кто бродил по 
узким улочкам-щелям, сможет 
представить, какие художест
венные и архитектурные сокро

вища содержит этот город. М о
ре уже многие сотни лет под
тачивает основания дворцов и 
храмов, разъедает мраморные 
колонны и пилястры, покрыва
ет липкой слизью бесценные 
фрески и мозаику. Требую тся 
огромные средства, чтобы про
извести самые необходимые 
реставрационные работы, чтобы 
оградить Венецию от разруши
тельной стихии.

Н а страницах итальянской 
печати уже не первый год де
батируется вопрос: как помочь 
Венеции? Проекты, предлагав
шиеся до сих пор учеными, не 
могли быть осуществлены, по
тому что все они требовали 
колоссальных денег. Правитель
ство на такие затраты не шло. 
И  вот местные власти Венеции 
решились на-крайний шаг. Они 
обратились аа  помощью к

иностранным кредиторам. Ве
неция просит у них заем в 30 
миллиардов лир.

Предполагается, что не эти 
средства в течение пяти лет 
воздвигнут огромную дамбу, 
которая оградит город от раз
рушительного действия волн. 
Будут проведены также другие 
работы по реставрации и приве
дению в порядок многочислен
ных исторических памятников 
Венеции.

Таким образом, И талия не в 
состоянии найти в собственной 
казне средства для сохранения 
своих художественных сокро
вищ. Между тем, она тратит ко
лоссальные суммы на вооруже
ние из-за обязательств перед 
агрессивным блоком Н А Т О .

И. БОЧАРОВ, 
соб. корр. АПН.

Соперник киевлян— 
«С е л т и к»

ЦЮРИХ, 16 декабря. 
(ТАСС). Соперником футбо
листов киевского «Динамо» 
в четвертьфинале розыгры
ша кубка обладателей куб
ков будет клуб «Селтик» из 
Глазго. А вот кого свел 
жребий в другие пары. «Вест 
хэм» — «Ауфбау» (Магде
бург), «Гонвед» (Будапешт) 
«Ливерпуль», «Атлетико» 
(Мадрид) — «Боруссия» 
(Дортмунд).

Р Е Б Я Т А  ПРОБУЮ Т П ЕР Ч А ТК У

Разрыв—пол-очка
ТАЛЛИН, 15 декабря. 

(ТАСС). После 14 туров 
мужского чемпионата стра
ны по шахматам положение 
участников таково: Ш тей н - 
10 очков, на пол-очка отста
ет Полугаевский, Суэтин и 
Тайманов —по 9, Фурман —
8.5, Керес — 8, Бронштейн, 
Быховский и Сахаров — по
7.5, Корчной и Оснос — по 
7, Бухман — 6,5, Кузьмин, 
Лявданский, Симагин и Ха- 
син — по 6, Васюков и 
Гуфельд — по 5,5, Лепеш
кин и Микенас — по 4 очка.

ПОГОДА

18 декабря по Томской об
ласти ожидается облачная 
погода с прояснениями, по 
северным районам слабый 
снег, по остальной террито
рии- без осадков, ветер юж
ный, 5 —10 метров в секун
ду, температура 10—15 гра
дусов мороза.

В Томске небольшая .об
лачность, без осадков, ветер 
южный, 5 —10 метров в се
кунду, температура 12— 14 
градусов мороза.

Их сорок два. Сорок два парня 
влюбленных в бокс. Вечерами лю 
бител и кожаной перчатки собира 
ются в спортзале профессионально 
технического училища Л1* 5 и тре 
нируются. А год назад спортзала и 
в помине не было. Учащиеся зани 
мались где придется. Новый пре 
подаватель физкультуры Иван 
Иванович Акимов предложил при 
способить под зал заброшенный 
склад. Ребята убрали хлам, напи 
салн плакаты, вывесили таблицы 
С большим трудом сделали бок 
серский мешок, пневматическую 
грушу, станок для развития кистей
РУК.

Ь секцию бокса записались но
вички — ребята из училища. При
шли школьники, молодые рабочие. 
Тренер предупредил:

— Учиться должны все на «хо 
рошо» и «отлично». Если узнан», 
что в школе будете вести себя 
плохо, к занятиям в секции не до
пущу.

Большой энтузиаст спорта, участ
ник многих соревнований, Иван 
Иванович Акимов с первых трени
ровок старался привить ребятам 
любовь к боксу, передать им свой 
богатый опыт, научить правильно 
держаться на ринге.

Со всех концов города собирают
ся сейчас в секцию ребята. Воло
дя Широковец — слесарь подшип
никового завода, Володя Ядачев 
— из музыкального учили
ща, Виктор Оловенишников — сле
сарь завода «Сибэлектромотор», 
Володя Воскобойников—семикласс
ник из 10-й школы. Их объедини
ло чувство любви к спорту.

Степан Волохович считался «труд
ным» подростком. Он пропускал за- 
■птиа. Узнал об этом тренер. По
бывал в школе, дома, побеседовал с 
классным руководителем, с родите
лями. Ьесколько недель после это- 
-о Степ: н не появлялся в секции: 
тренер отстранил его от занятий. И 
дог в дневнике парня исчезли пло
хие оценки по поведению. Медлен
но, трудно, но мальчишка начал 
исправляться. Появились успехи и 
на матчевых встречах» Позднее он 
получил второй юношеский разряд. 
Сейчас Степан Волохович учится в 
Новосибирском техникуме физкуль
туры.

Учащийся машиностроительного 
техникума Владимир Уваров — 
чемпион секции. Тренеру, кажется, 
больше всех пришлось повозиться 
с ним. Владимир рассчитывал толь
ко на нокатирующий удар. Иван 
Иванович терпеливо объяснял, по

казывал. как нужно умело обыгры
вать противника, не прибегая к тя
желому силовому удару.

— Для этого нужна мгновенная 
реакция, — подсказывал тренер,— 
быстрота, подвижность.

Пришлось Владимиру заняться 
лыжным спортом, коньками, бас
кетболом В результате пришел 
успех: первый, затем второй, тре
тий...

Кргсога спорта в честной спор 
тивной борьбе—в проявлении спорт
сменами высоких моральных ка
честв. Так понимает спорт тренер 
Иван Акимов, так понимают его 
команда, его воспитанники. Ни на 
одном из соревновании его коман
да не получала замечаний. Ребя
та со счетом 8:0 выиграли встречу 
у учащихся топографическою тех
никума, победили они и предста
вителей спортклуба «Янтарь».

Скоро соревнования боксеров Ки
ровского района.

— Нам очень важно выиграть эту 
встречу. — рассказывает Иван Аки
мов.— Ведь через месяц в Новоси
бирске состоится мемориал извест
ного боксера, трехкратного чемпио
на Сибири и Дальнего Востока 
Владимира Ивановича Вогульского. 
Наша команда приглашена на эти 
соревнования. Бои будут очень 
трудными, так как разыгрывается 
приз Сибири. И все-таки постара
емся выступить успешно.

В марте будущего года в Омске 
будет проходить первенство Цент
рального совета общества «Трудо
вые резервы». На эти соревнова
ния приглашен член секции Воло
дя Воскобойников.

„.Исполнился ровно год, как в 
училище работает секция бокса. 
Больше половины членов ее ста
ли спортсменами-разрядннками. 
И все-таки ребятам трудно. Труд 
но потому, что мал зал, потому, что 
мало инвентаря. Но больше всего 
их беспокоит, что их секция офи
циально нигде не зарегистрирована 
и существует на общественных на
чалах. Ребята за свои деньги при 
обретают перчатки, форму и необ
ходимый спортинвентарь. Предсе
датель ДСО «Трудовые резервы» 
В. И. Манншев знает о существо 
вании секции, интересуется ее ус
пехами, часто звонит по телефонч 
и спрашивает, как прошла встреча 
Но — не более...

А почему бы эту секцию не за 
регистрировать Владимиру Ива
новичу Манишеву в добровольном 
спортивном обществе «Трудовые 
резервы»? Тогда бы ребята могли 
боксерские перчатки и часть спорт
инвентаря получать от общества. 
Тогда бы они не чувствовали себя 
на правах пасынков. Доброе нача
ло надо поддержать, чтобы энту
зиазм ребят не угас.

Не зря на стене спортзала biichi 
яркий плакат со словами первого 
наркома просвещения Луначарско
го «...Правильно поставленный бокс 
может быть нам чрезвычайно по
лезен».

Чрезвычайно!
И. ПОГУЛЯЕВ.

НА СНИМКЕ: на занятиях в сек
ции бок а. Тренирует ребят Иван 
Акимов.

Фото А. Стройлова.

14-40,
Для
Для

томский ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЕ 

ТЕАТР
18 декабря — «Слава».
19 декабря, днем — «Слава», ве

чером — «Дядя ,Ваня».
Начало спектаклей: дневною -«* 

в 12 час., вечерних — в 19, час* 
30 мин.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Хочу верить»;
— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20,
19. 20-40, 22-20.
Малый зал—-«Не вмешивайся в 
счастье» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.
Зал кинохроники — «Глазами 
поэта», «Загадка Н. Ф. И * 
(о Лермонтове) — 10, П-10,
12- 20, 13-30, 14-40. «Рассказы
рабочих» — 15-50, 17-50, 19-50,
«Райнис» — 16-50, 18-50, 20-50,
21-50. 0

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Хочу верить»,
— 9-20. 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21, 22-40.
Зеленый зал — «Не вмешивай
ся r счастье» — 11-30, 13-05,

16-15, 19-35,, 21-10, 22-45.
детей — «Щорс» — 9-30, 
любителей музыки 

-Пиковая дама» — 17-40.
имени И. ЧЕРНЫХ

Большой зал — «Хочу верить»
— 9-40, 11-15, 12-50. 14-25, 16,
17-35, 19-10, 20-45,. 22-20.
Малый зал—«Не вмешивайся в 
счастье» — 9-25, 10*50, 12-15,
13- 40, 15-05, 16-30, 17-55, 19-20.
20- 45, 22-10.

«ПИОНЕР»
—- «Каменный цветок» —• '9,
10-35, 12-10, 13-45. 15-20. «Они не 
пройдут» >— 16-55, 18-30, 20-05,
21- 40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Они не пройдут» «н 15, 17, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Учитель из В^дживано» -• 
16, 18, 20, 22. Дети до 16 лет яш
допускаются.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 18 ДЕКАБРЯ

17.00. Вам, малыши! 18.15. В го» 
стих у «Горизонта» Джорджи 
Марьянович. 18.40. «Мир за неде
лю». 18.55. Иностранная кинохро
ника. 19.05. «Библиотека новеллы»* 
(А. Платонов «Еще, мама», В. Са
роян «Первый день в школе»). 
19.35. «По родной стране». Фотоии- 
формации. 19.55. Концерт по заяв
кам избирателей. 20.40. Телевизион
ные новости. 21.00. Кинокомедия 
«Любит —• не любит».

Коллектив Томского 
профессионально - техни
ческого училища № 6 с 
глубоким прискорбием из
вещает о смерти препода 
теля

ЗАБАВНОВА
Василия Васильевича,
последовавшей 16 де

кабря, и выражает собо
лезнование семье покой
ного.

Вынос тела состоится 
18 декабря, в 2 часа дня, 
из квартиры покойного 
(г. Томск, ул. Яковлева 
2. кв. 13).

Коллектив СМУ-8 с 
глубоким прискорбием со
общает о смерти началь
ника материально-техни
ческого отдела

МАЙКОВА 
Федора Ивановича 

и выражает соболезно
вание семье покойного.

р. Телек 50, типография *4 г 
«Красное знамя».
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